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                  REPUBLIQUE   TOGOLAISE

              

 

Agence Togolaise de Presse
  B U L L E T I N  Q U O T I D I E N  D ’ I N F O R M A T I O N

20 décembre  2024

PROGRAMME DES REPARATIONS     :  

LE HCRRUN DÉVOILE LE BILAN ANNUEL DE SES
ACTIVITÉS

Lomé,  20  déc.  (ATOP) - Le  Haut-
commissariat  à  la  réconciliation  et  au
renforcement  de  l’unité  nationale
(HCRRUN)  a  tenu  sa  conférence-bilan
annuelle  le  jeudi  19  décembre  à  Lomé.
3.250  victimes  indemnisées,  soit  99,66%
satisfaits des activités. 

Cette  conférence bilan a permis  de
d’exposer  les  informations  techniques,  et
financiers,  le  contenu  de  la  base  de
données, relatifs aux activités réalisées par
l’institution au cours de l’année. Il s’agit entre                       Officiels et participants

autres du rapport des activités, du rapport financier, le taux de réalisation des activités, les
forces et faiblesses des actions menées et les perspectives pour les prochaines années. 

Selon ce bilan la base de données a enregistré un nombre total de 39.289 victimes
et indemnisations éligibles en 2023 et 30.493 ont été indemnisées. En partenariat avec
l’ONG Aimes-Afrique, les 3.250 victimes ont bénéficié d’indemnisations et de prises en
charge  psycho-médicales.  Malgré  les  difficultés  croissantes  liées  à  la  localisation  des
victimes non encore réparées, le taux de satisfaction global exprimé s’établit à 99,66%. 

Le bilan montre que la commission a octroyé des bourses d'études aux enfants
directement  victimes  des  violences  socio-politiques.  Cette  « aide  annuelle  à  la
scolarisation » il est payable pendant cinq ans. Ainsi 183 enfants orphelins dont 16 pour
l’année 2024 bénéficient d’une allocation de 21.000 FCFA par mois durant 5 ans.

Concernant le bilan financier, le fonds décaissés de 2017 jusqu'à ce jour, en termes
de ressources mobilisées et de dépenses effectuées est de 27,6 milliards. Le fonds est
réparti à 83,85 %, soit 23 milliards, destinés aux dépenses de l'organisation financière et
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16,15 %, soit 4,592 millions affectés aux dépenses de fonctionnement ;  les réparations
mémorielles  s’élèvent  à  70.747.080  FCFA  et  les  bourses  d'études  aux  orphelins  à
91.665.000 FCFA. 

                            Des participants                                         Mme  Nana-Daboya ( 2è de la droite) livrant son allocution

En  termes  de  perspectives,  le  volet  indemnisation  sera  matérialisé  par  une
réduction,  voire  une  suppression  globale  des  missions  itinérantes  d'indemnisation  à
travers  le  pays.   Les victimes restantes,  peu nombreuses,  seront  appelées,  selon  les
approches qui seront mises en place, à effectuer le déplacement du siège du HCRRUN à
Lomé,  pour  recevoir  leurs indemnités  et  bénéficier  de  la  prise en charge médicale et
psychologique. 

Cette rencontre, 7è du genre, a été dirigée par la présidente du HCRRUN, Mme
Awa Nana Daboya.  Celle-ci  a indiqué que ces résultats encourageants attestent de la
justesse  des  choix  opérés  dans  le  processus  de  mise  en  œuvre  du  programme  de
réparation dans le contexte togolais. Mais ces bonnes performances, dit-elle, ne doivent
nullement occulter une réalité à savoir : la persistance et l'amplification des difficultés qui
rendent  compliqué,  voire  impossible  l'accès  à  certaines  victimes  pourtant  élues  au
programme de réparation. Elle a relevé que ces difficultés émoussent malheureusement la
volonté affichée du HCRRUN qui tient à obéir aux orientations du chef de l'Etat sur la
nécessité de ne laisser aucune victime dûment enrôlée dans le programme de réparation
en reste. ATOP/SED/MG/KYA

ECHOS DE LA CAPITALE

APPUI AU SECTEUR DU CINEMA ET DE L’AUDIOVISUEL AU TOGO     : 
UN PLAN STRATEGIQUE QUINQUENNAL DE DEVELOPPEMENT

VALIDE A LOME 

Lomé, 20 déc.  (ATOP) -  Le ministère de Communication, des Médias et de la
Culture, en collaboration avec l’Organisation internationale de la Francophonie (OIF), a
organisé  les 19 et  20  décembre à  Lomé,  un atelier  de  validation  du plan stratégique
quinquennal de développement du cinéma au Togo.

L’élaboration  de  ce  plan  stratégique,  fait  suite  à  l’adoption  de  deux  décrets
réorganisant le secteur du cinéma et de l’audiovisuel. Un relatif  au Centre national du
cinéma et  de l’image animée (CNCIA)  et  l’autre  fixant  les  règles  d’organisation  et  de
fonctionnement  du  Fonds  national  de  soutien  à  l’industrie  cinématographique  et
audiovisuel (FoNICA).  
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Le travail  d’élaboration du plan stratégique a été effectué par le cabinet Annick
Gouba consulting. Il a démarré depuis juin 2024 par l’analyse documentaire, la définition
des hypothèses,  la  définition  des axes stratégiques,  et  la  rédaction du projet  de plan
stratégique, objet du présent atelier. 

L’atelier  a  pour  objet  d’adopter  un
plan  stratégique  quinquennal  (2026-2030),
pour  le développement du secteur du film
au  Togo.  Il  s’agit  aussi  de  répondre  aux
grandes  questions  des  modèles
économiques  possibles ;  renforcer  les
filières  et  leurs  écosystèmes  en  vue  d’un
meilleur rayonnement de la production des
politiques  publiques  et  des  mesures
réglementaires  et  financières  à  envisager
pour les mettre en œuvre. 

                                                                                                                                      Les participants

Les  participants  notamment  les  professionnels  du  cinéma,  la  société  civile,  les
agents de l’administration territoriale et les comités de gestion du CNCIA et du FoNICA ont
étudié et adopté le plan stratégique ; réfléchi sur comment rendre visible le CNCIA ; la
mise en place de partenariats avec les structures de formation aux métiers du cinéma et
sur le financement d’un projet cinématographique, entre autres. 

La ministre de la Communication, des Médias, et de la Culture, Mme Kouigan Yawa
a indiqué que, pour parvenir à la mise en œuvre de ce plan stratégique, trois piliers sont
indispensables. Il s’agit, a-t-elle dit, de l’engagement des acteurs du secteur, du soutien
des partenaires financiers et de l’appui structurant du gouvernement.  Mme Kouigan a
expliqué que le cinéma togolais repose sur l’ingéniosité, la créativité et la résilience de ses
professionnels. 

« Les partenaires  financiers,  constitue  un soutien  indispensable  à la  croissance
pour améliorer les infrastructures et renforcer la visibilité des œuvres », a-t-elle relevé. La
ministre a reconnu le rôle important du gouvernement qui est garant d’un cadre propice et
structurant  et  a  réaffirmé  l’engagement  du  gouvernement  à  jouer  sa  partition  pour
renforcer et structurer le secteur. ATOP/KYA/FD

------------------------
TOGO/JOURNEE MONDIALE DU DIABETE 2024     :

LA MALADIE NE DOIT PAS ETRE UN FREIN AU BIEN-ETRE DES MALADES, MAIS
UNE RAISON DE MIEUX VIVRE

Lomé,  20  déc.  (ATOP)  -  « Le
diabète ne doit  pas être un frein au bien-
être  des  malades,  mais  une  raison  de
mieux  vivre »  a  été  le  leitmotiv  de  la
célébration la Journée Mondiale du Diabète
au  Togo  le  mercredi  18  décembre.  La
journée  est  observée  le  14  novembre  de
chaque année.

L’édition  2024  axée  sur  le  thème
« Diabète  et  bien-être »  est  organisée  à
Lomé  par  Jeune  intellect  pour  la sécurité

                                 Dr Kodjo                                               alimentaire (JISA) au Togo  en collaboration
avec  la  FAO,  AGL,  Togo  Terminal  et  la  Division  de  Surveillance  des  Maladies  Non
Transmissibles du Ministère de la Santé et de l'Hygiène publique. 
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L’événement  s’est  déroulé  autour  d’un  programme  d’échanges  interactifs,  de
sensibilisation et d’informations pratiques avec des professionnels et des experts de la
santé. Il a permis aux participants de découvrir, apprendre, et partager les informations sur
le diabète dans un cadre convivial et enrichissant pour bâtir ensemble un avenir où le
diabète ne sera plus un obstacle au bien-être.

                  Les panéliste                                                                                       L'assistance

Deux  panels  ont  meublé  la  célébration.  Le  premier  intitulé
« Recherche/Découverte »  a  été  une  occasion  de  présenter  les  résultats  partiels  de
l'étude  sur  la  composition  nutritionnelle  en  macronutriments  et  index  glycémique  des
aliments locaux à base de féculents, les résultats de dépistage du diabète de l'association
JISA Togo 2023-2024 et de projeter un film documentaire sur « Comment vivre avec le
diabète ». Le deuxième panel, « Facteurs de risque ajoutés du diabète et prise en charge
en 2024 au Togo » a permis de rendre public la mise en place l'Education thérapeutique
en officine et la prise en charge diététique et médicamenteuse du diabète au Togo en
2024.  Des  débats  sur  l’impact  des  facteurs  environnementaux  sur  l'émergence  des
pathologies métaboliques (obésité/Diabète) ont également meublé ce panel.

Dr Serge Kodjo, Diabétologue et nutritionniste au CHU Sylvanus Olympio, président
de  JISA  a  indiqué  que  la  célébration  de  cette  journée  donne  l’opportunité  d’informer
objectivement  les  citoyens  sur  cette  maladie  qu’est  le  diabète.  «  C’est  l’occasion  de
sensibiliser la population sur les moyens de prévention. Car lorsque le diabète est pisté
tôt,  cela  nous  permet  de  faire  une  prise  en  charge  précoce,  intensive,  optimisée  et
agressive. Cela nous permet également d'acquérir un héritage métabolique susceptible de
baisser les risques de complication que nous avons du diabète », a-t-il poursuivi.

Le chargé de programme au Bureau de la FAO au Togo, Djiwa Oyétoundé a affirmé
que  le  thème de cette  année  met  en  lumière  un  aspect  souvent  négligé,  l'impact  du
diabète  sur  le  bien-être  physique  et  mental  des  patients.  « Vivre  avec  cette  maladie
chronique exige une résilience extraordinaire et une organisation rigoureuse au quotidien.
Nous  devons  aller  au-delà  de  la  simple  gestion  glycémique  pour  proposer  un
accompagnement holistique, tenant en compte des besoins psychologiques, sociaux et
émotionnels des personnes atteintes », a-t-il conclu.
ATOP/TD/JK

-------------------------- 

CYBERSECURITE :
L’ANCY OUTILLE DES JOURNALISTES CONTRE LES ARNAQUES DE FIN D’ANNEE

Lomé,  20  déc.  (ATOP)  -  Des  professionnels  des  médias  ont  été  outillés,  le
vendredi 20 décembre à Lomé, contre les arnaques de fin d’année lors d’une session de
formation sur le thème : « Mieux informer pour prévenir les arnaques de fin d’année ».
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Cette initiative de l’Agence nationale de la cybersécurité (ANCy) s’inscrit dans le
cadre de sa mission de sensibilisation en cybersécurité. La formation a été assurée par le
directeur de la formation et du renforcement des capacités, Malik Arnaud Géraldo et par le
responsable de formation de Cyberdéfense Africa, Tchala Komlan.

Le directeur général de l’ANCy, Cdt Gbota
Gwaliba  a  relevé  qu’en  cybersécurité,  le
problème  se  trouve  entre  le  clavier  et  la
chaise.  «  Entre  le  clavier  et  la  chaise  se
trouve l'être humain. Le maillon faible de la
chaîne  de  sécurité  informatique,  c'est
vraiment  l'être  humain.  Et  ceci,  du fait  du
manque  d'information.  Et  comme  les
journalistes sont les vecteurs de la diffusion
de  l'information,  c'est  pourquoi  nous  vous
avons associé à cet événement », dit-il. 

                   Officiels et  journalistes

S’agissant des objectifs, Cdt Gwaliba a souligné que dans un premier temps, son
institution sollicite l’accompagnent des médias dans le relais et la diffusion des alertes et
des communiqués qu’elle publie régulièrement concernant des actes de cybercriminalité. «
Nous  sommes  en  fin  d'année  et  c'est  la  période  très  propice  que  les  cybercriminels
choisissent pour opérer, parce que c'est la période de fêtes et souvent des administrations
ou des entreprises font des promotions et ils s'engouffrent dans cette brèche pour publier
des fausses promotions, de faux cadeaux. Et beaucoup de nos concitoyens tombent dans
ces pièges. Donc, il est question qu'on puisse vous outiller et montrer ces astuces, ces
techniques  que  les  cybercriminels  développent,  afin  que,  quand  nous  publions  des
communiqués, vous puissiez les relayer pour qu’ils puissent atteindre l'ensemble de nos
concitoyens », a-t-il poursuivi.

 Le deuxième objectif  concerne les outils  de communication des journalistes, qui
sont donc vos sites d'information, vos données. « Ils doivent être absolument protégés
contre les fake news. Si des mesures de bonnes pratiques de cybersécurité ne sont pas
implémentées, très vite, un cybercriminel peut prendre le contrôle d'un site d'information et
publier de fausses nouvelles. Et donc, c'est important que les journalistes et les organes
de  presse  que  vous  êtes  puissent  avoir  la  connaissance  des  bonnes  pratiques  de
cybersécurité afin de vous sécuriser », a déploré Cdt Gwaliba.

               Des journalistes suivant...                                         ...le discours d'ouverture du Cdt Gwaliba (milieu)

Le directeur général  a rappelé que tout récemment,  il  y a eu des arnaques qui
circulaient concernant le chef de l'État qui veut faire des dons, il y avait aussi des vidéos
des enfants qui circulent sur TikTok ; des enfants qui chercheraient des parents à être
adoptés, mais toutes ces informations sont des arnaques de fin d'année. En fait, ils les
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mettent  afin  d'inciter  les  gens  à  cliquer  sur  les  liens,  et  à  y  entrer  des  informations
confidentielles dont celles personnelles.

 «  Ça peut  être  leur  carte  d'identité,  les  numéros  de leur  compte  bancaire,  et
derrière, ils récupèrent ces informations pour pouvoir poser ces actes malveillants. Donc,
nous voulons associer les médias dans cette sensibilisation afin de les outiller pour qu’ils
soient les relais et les ambassadeurs de l'ANCy dans la diffusion de ces bonnes mesures
de cybersécurité », a-t-il conclu. 
 Créée par la Loi du 7 décembre 2018 sur la cybersécurité et la cybercriminalité,
l’ANCy concourt  de  manière  significative  à  la  définition  et  à  la  mise  en  œuvre  de la
politique et des orientations stratégiques en matière de cybersécurité au Togo. Elle a pour
missions de coordonner l’action gouvernementale en matière de défense des systèmes
d’informations ; fixer les règles de cybersécurité et veiller à leur application par les divers
acteurs  ;  certifier  les  dispositifs  matériels  ou  logiciels  de  cybersécurité  en  République
Togolaise. Elle a aussi pour tâche de former et sensibiliser le public en cybersécurité ;
désigner et auditer les Opérateurs de services essentiels (OSE) ; mettre en place le CERT
(Computer Emergency Response Team) et le SOC (Security Operation Center) national
opérés par  CDA ;  participer à la lutte  contre la  cybercriminalité ;  répondre aux crises
affectants ou menaçants la sécurité informatique des infrastructures essentielles au Togo
puis de délivrer des agréments aux prestataires en cybersécurité. ATOP/TD/BA

NOUVELLES DES PREFECTURES

OGOU/ ACCES A L’EAU POTABLE     : 
LE PROJET DE REALISATION DE 300 FORAGES DANS LES PLATEAUX LANCE A

ATAKPAME  

Atakpamé, 19 déc. (ATOP) – Le gouverneur de la région des Plateaux le général
de brigade Maganawe Dadja a, au nom du ministre en charge de l’hydraulique villageoise,
lancé le jeudi 19 décembre à Atakpamé le projet d’hydraulique villageoise au Togo pour la
réalisation  de  300  forages  de  Puits  à  Motricité  Humaine  (PMH)  dans  la  région  des
Plateaux.

               Cérémonie de coupure du ruban symbolique                                  L'eau  jaillissant du sous-sol à l'EPP GBECON

La mise en œuvre de ce projet est une initiative de l’ambassade de chine au Togo
dans  le  cadre  de  l’accord  de  coopération  économique  et  technique  entre  les
gouvernements  togolais  et  chinois.  Ce  projet  vise  à  accompagner  et  soutenir  le
gouvernement dans sa vision et politique sociale d’offrir de l’eau potable aux populations
surtout des zones rurales. 
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      Ce projet de réalisation de 300 forages couvre les 12 préfectures de la région des
Plateaux notamment Ogou, Anié, Est-Mono, Moyen-Mono, Akébou, Wawa, Amou, Kloto,
Agou, Danyi, Haho et Kpélé. Les travaux sont confiés à l’entreprise chinoise Zhongmei
Engineering Group (LTD) pour une durée d’exécution de deux (02) ans. 

     La cérémonie a été marquée par une
série  de  présentation  des  discours  de
circonstance,  un  sketch  de  sensibilisation
sur l’importance de l’Eau animé par les tous
petits du maternel et la coupure du ruban
symbolique  lançant  officiellement  les
travaux. 
     Le  gouverneur  de  la  région  des
Plateaux, le général de brigade Maganawe
Dadja a indiqué que la construction des 300
ouvrages pour l’accès à l’eau potable  cadre

          Le gouverneur Maganawe Dadja lançant les travaux            avec   la   politique   du  gouvernement dont
l’ambition est d’offrir d’ici 2025 de l’eau potable à plus de 95 % de la population surtout
des zones rurales. « L’accès à l’eau potable n’est pas seulement une question de santé
publique mais également un vecteur de croissance économique et de stabilité sociale » a-
t-il souligné. Le gouverneur a invité les populations à une franche collaboration avec les
agents de l’entreprise chargée de réaliser les travaux pour une réussite parfaite du projet. 

L’ambassadeur de Chine au Togo, Chao Weidong a indiqué que la réalisation de
300 forages à motricité humaine dans les Plateaux constitue un nouveau départ de la
coopération chino-togolaise et  entend apporter un appui stratégique au gouvernement
togolais pour renforcer davantage sa politique en matière de l’accès à l’eau potable aux
populations.  « Nous  allons  contribuer  à  fournir  aux  populations  de  l’eau  potable  en
quantité et en qualité conformément aux normes de l’Organisation Mondiale de la Santé
(OMS) », a-t-il souligné.

A  l’issue  de  cette  phase,  les
techniciens  de  l’entreprise  chinoise
Zhongmei  Engineering  Group  (LTD)  ont
démarré  les  engins  de  forages  et  ont  fait
jaillir l’eau du sous-sol devant les autorités
et le public à l’EPP Gbécon preuve palpable
du  démarrage  effectif  des  travaux.  Par
ailleurs  l’ambassade  de  chine  au  Togo  a
offert des Ballons de foot et cahiers à l’EPP
Gbécon. 
         La   cérémonie   s’est    déroulée     en

 Vue partielle des autorités à la cérémonie de lancement du projet    présence    des    préfets  et   maires   de   la
région des Plateaux, des chefs traditionnels, des autorités militaires et administratives. 
ATOP/KKT/FD

-----------     ---------------  
DISTRIBUTION DES KITS AGRICOLES AUX MARAICHERS DES PLATEAUX-EST     :

LE GOUVERNEUR MAGANAWE A LANCE L’OPERATION A AKPARE

Atakpamé, 20 déc. (ATOP) - Le gouverneur de la région des Plateaux, le général
de Brigade Maganawe Dadja a,  au nom du ministre  en charge de l’Agriculture,  lancé
l’opération  de  distribution  des  kits  d’intrants  agricoles  et  d’outils  de  maraichage  aux
producteurs sélectionnés dans la région des Plateaux-Est le jeudi 19 décembre à Akparé. 
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        Cette opération est initiée par le ministère en charge de l’Agriculture dans le cadre du
Programme de  résilience  du  système  alimentaire  en  Afrique  de  l’ouest  (FRSP)  avec
l’appui financier de la Banque mondiale dans le cadre de la mise en œuvre du programme
mondial de l’agriculture et de la sécurité alimentaire (GAFSP). L’objectif de cette action est
d’encourager  et  motiver  les  maraichers  en  leur  donnant  des  outils  de  travail  et  des
semences  en  vue  de  leur  permettre  d’améliorer  leur  productivité  agricole  pour  non
seulement  le  bien-être  de  leurs  ménages  mais  également  pour  assurer  la  sécurité
alimentaire.

                       Vue partielle du matériel offert                                      Le gouverneur Maganawe en veste félicitant le président 
                                                                                                                                                d'un groupe bénéficiaire

Ce projet de distribution s’exécute dans les six régions du Togo au profit de 5.500
bénéficiaires dont 2475 femmes. Dans les Plateaux-Est, plus de 700 maraichers ont été
identifiés.   Le  don  est  essentiellement  composé  des  semences  de  tomate,  oignon  et
piment ; des arrosoirs, des pulvérisateurs, des houes et dabas, des bio pesticides et bio
fertilisants,  des  pelles  et  râteaux.  Il  est  également  prévu  des  motopompes  pour  les
groupes solidaires et dynamiques. 
        En remettant le kit à un groupe de maraichers, le gouverneur, Maganawe a relevé
l’importante  que  le  gouvernement  accorde  à  l’agriculture  en  initiant  des  projets  et
programmes  pour  le  développement  du  secteur  et  surtout  pour  l’amélioration  des
conditions de travail et de vie des producteurs. Il a convié les bénéficiaires à faire bon
usage du matériel  reçu pour  améliorer  substantiellement leurs rendements et  revenus
pour  le  bien-être  de  leurs  ménages.  Le  gouverneur  a  par  ailleurs  demandé  aux
populations  d’Akparé  de  réserver  un  bon  accueil  et  surtout  de  donner  de  bonnes
informations  aux  agents  recenseur  du  ministère  de  l’agriculture  pour  permettre  au
gouvernement d’avoir des données fiables afin de planifier les actions futures.
   Le coordonnateur opérationnel délégué du FRSP, Djélé Dahouda a souligné qu’en
dotant les maraichers en intrants et outils de travail, le gouvernement entend encourager
et  promouvoir  la  pratique des  cultures  de contre  saison pour  lutter  contre  l’insécurité
alimentaire face aux effets néfastes du changement climatique.
          La cérémonie a pris fin par la visite d’un site de maraichage sur les rives du lac
Nangbéto. 
ATOP/KKT/GMM

------------    ------------   
PROJET REGIONAL D’ACCES A L’ENERGIE     : 
DES POPULATIONS INFORMEES SUR LES ACTIONS DE CE PROJET A ATAKPAME

Atakpamé, 20 déc. (ATOP) - Une délégation de trois consultants de la Compagnie
énergie électrique du Togo (CEET) conduite par M. Attah Komina a informé le vendredi 20
décembre à Atakpamé les populations de la commune Ogou1 de l’existence du projet
régional d’accès à l’énergie en phase d’élaboration. 
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           Le Projet régional d’accès à l’énergie (PRAE) est une initiative de la Commission
économique  de  la  CEDEAO  financé  par  la  Banque  mondiale  dans  le  cadre  de  la
promotion de l’énergie électrique accessible à tous les pays membres. Cette rencontre
avec les acteurs locaux s’inscrit dans la phase préparatoire dudit projet. L’objectif est de
mobiliser les parties prenantes afin de recueillir  les avis et  suggestions sur le présent
projet pour finaliser le processus d’élaboration. 
        Le  projet  a  été  présenté  par  le
consultant  en  sauvegarde
environnementale  et  sociale,  chef  de
mission  M.  Attah  Komina.  Il  a  fait
comprendre  que le  PRAE est  divisé  deux
branches notamment le volet accès pour la
fourniture, le montage des équipements de
distribution d’électricité en moyenne, basse
tension et le volet Best pour la fourniture et
l’installation  des  réseaux  de  stockage
d’énergie par batterie. Il a souligné que ce
projet compte couvrir 426 localités rurales et                              Des participants

péri-urbaines  sur  toute  l’étendue  du  territoire  national  pour  permettre  aux  populations
d’avoir accès à l’énergie.  Les échanges et débats ont permis de toucher des questions
liées à l’impact environnemental, aux conditions d’éligibilités, les risques potentielles du
projet sur les biens, le foncier et autres. 
         Le directeur régional de la CEET des Plateaux,  Soukoude Essokoussinam a
remercié les participants pour leur présence à cette rencontre et surtout pour la pertinence
de leurs avis et suggestions pour améliorer l’élaboration du projet. Il a fait comprendre que
le gouvernement sous l’impulsion du chef de l’Etat Faure Gnassingbé initié au quotidien
des projets et programme pour améliorer le taux de couverture électrique aux populations.
Il a fait savoir que d’ici 2030 le gouvernement ambitionne apporter l’électricité à toute la
population  soit  un  taux  de  couverture  de  de  100%.  Il  a  souligné  que  ce  taux  est
actuellement à 70%. 
ATOP/KKT/GMM

---------------------------- 
TONE/ RESOLUTION DES CONFLITS ET CONCOLIDATION DE LA PAIX     :

LE PROJET DE MISE EN ŒUVRE DE LA RESOLUTION 1325 LANCE

Dapaong,  20 Déc.  (ATOP) -  L’association « TI-MONDO » a  lancé,  le  jeudi  19
décembre à Dapaong, les activités du « Projet de mise en œuvre de la résolution 1325 du
Conseil  de  sécurité  des  Nations  Unies  (CSNU)  dans  la  résolution  des  conflits  et  la
consolidation de la paix au Togo ».

C’était au cours d’un atelier présidé par le préfet de Tône, Tchimbiandja Yendoukoa
Douti,  en  présence  du  président  de  l’association  « TI-MONDO »,  M.  Laré  Penn,  des
conseillers régionaux et municipaux ainsi que les femmes bénéficiaires de la régions des
Savanes et Centrale. Pour le compte de la région des Savanes, il s’agit des femmes des
communes de Tône 1 et 4, Oti 1 et 2, Kpendjal-Ouest 1 et 2.

Ce lancement vise à introduire le projet auprès des partenaires et acteurs locaux
impliqués dans sa mise en œuvre. Il a permis de présenter les objectifs, les activités et les
attentes du projet, de favoriser une compréhension claire des rôles des parties prenantes
et des partenaires techniques et financiers (PTF). Il a été aussi question d’engager les
acteurs locaux dans une dynamique participative pour garantir le succès et la durabilité du
projet.
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Ce projet, piloté par l’association « TI-MONDO » a bénéficié de l’appui financier du
Programme de renforcement de la paix et de la stabilité en Afrique de l’Ouest de l’Agence
des Etats Unis pour le développement international (USAID PRPS). Il vise à renforcer les
capacités des femmes des régions des Savanes et Centrale pour qu’elles puissent jouer
un rôle déterminant dans la lutte contre l’extrémisme violent, tout en favorisant la paix et la
sécurité. 

                    Le préfet (milieu) lors de son allocution                                                    Bénéficiaires et participants

Les  principales  activités  programmées  sont,  entre  autres,  la  sensibilisation  des
femmes et filles sur leur rôle, le leadership et leur autonomisation ; l’appui technique  et
financier des Activités génératrices de revenus (AGR) des coopératives et groupements
de  femmes  agricoles  des  localités  bénéficiaires  du  projet.  Il  est  aussi  prévu  le
renforcement de capacités des juges et des auxiliaires de justice dans la protection des
femmes et filles. Des dialogues intercommunautaires entre les jeunes, femmes, leaders
communautaires sur le rôle de chaque acteur dans la promotion de la cohésion sociale et
la paix.

Le préfet Tchimbiandja a salué l’association « TI-MONDO » et ses partenaires pour
ce projet qui vient soutenir la mise en œuvre du PURS par le gouvernement dans les
Savanes.  Il  a  exhorté  les  bénéficiaires  à  profiter  suffisamment  de  ce  projet  pour
développer leurs AGR, signe de remerciement pour le choix porté sur leur commune. 

M. Laré Penn a indiqué qu’ « en donnant aux femmes des régions des Savanes et
de la Centrale les outils, les connaissances et le pouvoir de participer activement à la lutte
contre  l’extrémisme violent  et  de  devenir  des leaders  dans leurs  communautés,  nous
contribuons à renverser une dynamique sociale. Nous affirmons, ensemble, que la paix
durable ne se bâtira pas sans les femmes, et que toute solution qui les exclut est voué à
l’échec ».

La Résolution 1325 du CSNU adoptée en 2000 par les 192 Etats membres des
Nations Unies, est un symbole qui consiste à consolider la paix et la cohésion sociale  ; et
portant sur les femmes, elle est importante dans le cadre de la consolidation de la paix et
de l’harmonie dans le monde. 
ATOP/BBG/GMM

-----------    --------- 

COMMERCIALISATION DES PRODUITS AGROECOLOGIQUES     :
LA PLATEFORME NUMERIQUE « ECOAGRIMARKET » LANCEE DANS LES

SAVANES

Dapaong, 20 déc. (ATOP)  - L’ONG Recherche, appui et formation des initiatives
d’Auto développement (RAFIA) a lancé, le jeudi 19 décembre à Dapaong, la plateforme
numérique  de  commercialisation  des  produits  agroécologiques  dénommée
(EcoAgriMarket).
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 «EcoAgriMarket»  est  une  plateforme  numérique   de  promotion  et  de
commercialisation  des  produits  agricoles  sains  (bio)  issus  des  exploitations  des
bénéficiaires du Programme quinquennal du Systèmes alimentaires durables (ProSAD) au
Togo. Ce programme a été élaboré et mis en œuvre par l’ONG RAFIA en collaboration
avec son partenaire technique et financier «Louvain Coopération» en vue de soutenir les
micros entreprises, de promouvoir la consommation et l’accès au marché des produits
locaux sains.

                 Participants au lancement de la plateforme                             La plateforme numérique expliquée aux participants

Au cours du lancement,  l’interface utilisateur  de  la  plateforme et  les différentes
modalités  (visualisation  des  produits,  commande,  création  de  compte  d’utilisateur,
payement des produits …) y afférentes ont été présentés aux acteurs et autorités de la
région des Savanes. Des simulations d’achats de produits sur la plateforme ont été faites.
L’équipe de RAFIA a recueilli les apports et suggestions des acteurs sur la plateforme en
vue de d’améliorer la demande locale, la visibilité et les différentes offres proposées aux
consommateurs.

La  rencontre  a  permis  de  rendre  accessible  et  de  faciliter  l’utilisation  de  la
plateforme numérique aux différents  acteurs.  Des informations fiables  sur  les produits
locaux leur ont été données. 

Le directeur exécutif de RAFIA, Gaëtan Biegniebe Djoï-Lah a remercié les autorités
politiques  et  publiques  et  son  partenaire  « Louvain  Cooperation »  pour  leurs  appuis
constants  et  permanents.  L’initiative,  précise-t-il,  vient  soutenir  les  actions  du
gouvernement togolais dans sa feuille de route 2020-2025.

L’ONG  RAFIA  depuis  sa  création  en  1992,  s’est  inscrite  dans  une  dynamique
d’animation  d’un  pôle  d’appui/accompagnement  des  communautés  à  la  base  pour
l’amélioration de leurs conditions de vie. 
ATOP/BBG/BA

-----------    ------------ 

PROJET « OR GRIS DES SAVANES » : 
LA PHASE 2 MISE EN ŒUVRE AVEC « SUCCES »

Dapaong, 20 déc. (ATOP) – La phase 2 du projet « Or gris des Savanes » a été
mise en œuvre avec « succès ». C’est ce qui ressort de l’atelier d’évaluation organisé par
l’ONG Elevage et solidarité des familles au Togo (ESFT) en partenariat avec l’association
Elevage sans frontière (ESF) les 18 et 19 décembre à Dapaong. L’Or gris des Savanes
désigne la pintade. 

La rencontre a regroupé les acteurs impliqués dans la mise en œuvre du projet, les
bénéficiaires, les partenaires et les autorités locales. Elle a permis de plancher sur les
activités réalisées durant les trois ans de mise en œuvre, d’évaluer les résultats obtenus,
d’identifier les défis et de dégager les perspectives. 
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Les  activités  ont  été  menées  en  partenariat  avec  des  associations  telles  que
l’Organisation  régionale  pour  la  promotion  sociale  et  agricole  (OREPSA),  la  Maison
familiale  de  formation  rurale  (MFFR)  et  la  COOPEC  SIFA  (microfinance)  dans  les
préfectures de Tône, Oti et Tandjouaré. 

                    Officiels, bénéficiaires et participants                                                     Les résultats présentés aux acteurs

Le projet a permis de renforcer les capacités de 578 agro-éleveurs, dont un tiers de
femmes, en techniques d’élevage et 27 femmes parajuristes sur l’égalité de genre. Il a
également formé des jeunes et des femmes à l’élevage des pintades et l’élaboration des
plans  d’affaires.  Le  projet  a  aussi  diffusé  les  pratiques  agroécologiques  dans  33  «
champs-écoles  »  et  installé  11  comités  locaux  villageois  de  gestion  des  ressources
naturelles. Il a, en outre, mis en place une unité  d’abattage et                      
de transformation de pintade, une unité de provenderie, trois dépôts-vente de matériel
d’élevage et  intrants.  Trois  Unions préfectorales d’éleveurs  ont,  enfin  été créées et  la
première journée de la pintade organisée. La création de 29 sites pépinières villageoises,
la production de 18 000 plants, l’équipement en matériel de reboisement et la formation
des bénéficiaires sont également à l’actif du projet.

Les  difficultés  relevées  ont  trait,  entre  autres,  à  la  lourdeur  du  ciblage
communautaire, à la démission des noyaux de Tône suite aux conditions de crédits de la
COOPEC SIFA, à la résistance des noyaux et jeunes ruraux de Nagbéni aux conditions
d’exécution du projet. 

En termes de perspectives, il est prévu le démarrage de la phase 3 du même projet
en janvier 2025.  Les bénéficiaires sont appelés en outre à appliquer les connaissances
acquises lors des formations afin d’augmenter leurs revenus.
          Le représentant du préfet de Tône, Biarou Gbetinam et celui du maire de Tône1,
Gountante  Kanfitine  ont  souligné  que  malgré  les  efforts  déployés  par  l’Etat,  la  filière
élevage  connait  une  importante  baisse  de  production  occasionnée  par  le  manque
d’encadrement technique des acteurs. Ils ont félicité l’ONG ESFT et ses partenaires pour
leur appui à ce secteur porteur pour aider les éleveurs de la région des Savanes. 

La directrice de l’ONG ESFT, Mme Bileri-Tchacolow Awoussi estime que la phase 2
du projet a connu un succès et à contribuer à améliorer le quotidien des bénéficiaires.
Le  référent  projet  ESF,  Kaboré  Joseph  a  affirmé  que  l’insécurité  alimentaire  et  celle
nutritionnelle sont le plus souvent liées, entre autres, à la pauvreté, la faible productivité
agricole et à l’accroissement de la population. 

D’un coût  global  de  505.918.340  F  CFA,  le  projet  «  Or  gris  des  Savanes »  a
bénéficié de l’appui financier de l’Agence française de développement (AFD) par le biais
de ESF pour une durée de trois ans (1er janvier 2022 au 31 décembre 2024). La phase 2
du projet vise à contribuer à un développement économique local inclusif à travers des
modes de production et de commercialisation durable. 
ATOP/BBG/MEK 
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PROMOTION DES AGR ET EDUCATION FINANCIERE     :
DES REFUGIES ET DEPLACES INTERNES DE LA REGION DES SAVANES FORMES

A DAPAONG

Dapaong,  20  déc.  (ATOP) -   Un
atelier  de  formation  sur  la  promotion  des
Activités génératrices de revenus (AGR) et
l’éducation  financière  à  l’intention  des
réfugiés et déplacés internes de la région
des  Savanes  au  Togo  s’est  achevée,  le
jeudi 19 décembre à Dapaong. 

Démarrée  le  16  décembre  dernier,
l’atelier  est  à  l’actif  de  l’Association
togolaise pour le bien-être familial (ATBEF)
et  financé  par  le Fonds  national
d’apprentissage,    de    formation    et     de                      Officiels et parties prenantes

perfectionnement professionnels (FNAFPP). Il a regroupé 41 participants dont la majorité
des femmes œuvrant dans les secteurs de l’artisanat, de l’agriculture et du commerce. 

L’activité est mise en œuvre pour une meilleure intégration locale des réfugiés et
déplacés internes dans un contexte marqué par le débordement de la crise du Sahel.
L’objectif est d’amener les participants à améliorer la gestion de leurs AGR et de leurs
donner les outils nécessaires pour la demande de crédits afin de booster leurs activités et
assurer leur autonomie financière. 

La formation a été assurée par une équipe de formateurs du cabinet « Performance
Pool » (PP)  avec  à  leur  tête,  M.  Nomagnon   Messan.  Celui-ci  et  ses  assistants  ont
entretenus les participants sur des modules tels que « le choix de l’activité  et l’étude de
faisabilité », « la mise en place d’une AGR »   et « la gestion d’une AGR ».   

Clôturant  les  travaux,  le  chef  d’antenne  du  FNAFPP-Kara,  Lochina  Moussa
Mahamadou a témoigné sa reconnaissance à l’ATBEF pour cette  initiative qui cadre avec
les  orientations  de  la  feuille  de  route  gouvernementale  2020-2025  qui  vise  une
transformation structurelle  de l’économie nationale pour une croissance forte, durable,
résiliente, inclusive et créatrice d’emplois décents et induisant l’amélioration du bien-être
social. Il leurs a rassuré de la disponibilité de son institution à continuer à œuvrer aux
côtés des organisations légalement installées sur le territoire national. 

                     M. Lochina (milieu) clôturant les travaux                                                                  L'assistance

Selon le coordonnateur de l’ATBEF antenne du grand nord, Baka Manzama, « le
Togo depuis 2021 fait face à des menaces terroristes dues au débordement de la crise du
Sahel ce qui a entrainé un déplacement massif des réfugiés dans les Savanes. Notre plan
stratégique nous impose chaque année de faire quelque chose pour les réfugiés et les
déplacés internes ».  Pour lui personne ne naît réfugié, c’est une situation qui oblige, c’est
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pourquoi, poursuit-il, la situation de réfugié ne doit pas être une fin en soi, car on peut
rebondir.  M.  Baka  a  encouragé  les  bénéficiaires  à   mettre  en  pratique  tous  les
enseignements reçus en vue de leur plein épanouissement. 

L’ATBEF  est une  ONG  qui  œuvre  dans  le  domaine  de  la  santé  sexuelle  et
reproductive, mais aussi dans le domaine humanitaire. ATOP/BBG/FD

--------     --------- 
REPONSE AUX URGENCES SANITAIRES     : 

DES VOLONTAIRES DE LA CRT ET DES POINTS FOCAUX DU MINISTERE DE LA
SANTE  FORMES 

Dapaong,  20  déc.  (ATOP)  –  Des
volontaires  de  la  Croix  Rouge  Togolaise
(CRT) et des points focaux du ministère de
la Santé et  de l’Hygiène publique ont  pris
part, du 18 au 20 décembre à Dapaong, à
un atelier  de  formation  sur  les  Etudes de
vulnérabilités  et  des  capacités  améliorées
(EVCA). 

 Cette  formation  se  situe  dans  le
cadre  du  projet  « Renforcement  de  la
préparation  et  réponse  aux  urgences
sanitaires au Togo». Le projet a bénéficié du              Volontaires de la CRT et agents de santé

financement de l’Organisation mondiale de la santé (OMS) à travers le PANDEMIC FUND.
Il couvre neuf localités des districts de Tône, Kpendjal et Kpendjal-Ouest. Son objectif est
de donner plus de connaissances, plus de capacités à ces communautés pour mieux faire
face aux épidémies en cas de survenance.  

Le but de la formation est d’outiller les participants pour qu’ils puissent collecter des
informations sur le terrain au niveau de la zone du projet. Ces informations permettront
d’élaborer un plan d’action opérationnel assorti d’indicateurs et de réaliser les EVCA ainsi
que des enquêtes de Connaissances, attitudes et pratiques (CAP) dans les 9 localités des
3 districts concernés. Il s’agit aussi à travers les informations qui seront recueillies, de faire
des  propositions  pour  renforcer  les  capacités  de  préparation,  de  prévention  et  de
résilience du système de santé publique du Togo face aux situations d’urgence au niveau
communautaire dans les Savanes. 

Les participants ont renforcé leurs capacités sur les outils et les indicateurs d’une
enquête  qu’ils  doivent  mener afin  d’apprécier  les  perceptions et  les  comportements  à
risques des populations sur les épidémies dans les trois districts sanitaires des Savanes.
Ces épidémies sont,  entres autres,  la  méningite,  le choléra,  la fièvre Lassa,  la grippe
aviaire, la dingue et le Mpox. 

Les outils de l’enquête prennent en compte la gestion du risque, la capacité des
communautés  en  matière  de  santé,  eau  et  assainissement,  abri,  l’alimentation  et
l’hébergement. D’autres outils et indicateurs ont concerné la cohésion sociale, inclusion,
opportunités économiques, infrastructures et services, gestion des ressources naturelles
et la connectivité. 

A l’issue de la formation, les volontaires de la CRT et les points focaux du ministère
de la  Santé seront sur le terrain pour le démarrage de l’enquête qui va du 21 au  24
décembre.  

Le chef du département Santé à la CRT, Nsoukpoé Koffi a rappelé que la région
des Savanes a connu beaucoup d’épidémies. Cette situation, dit-il, associé au problème
sécuritaire avec les déplacements de la population, augmente les risques de survenue des
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épidémies. D’après lui, c’est la raison pour laquelle la CRT et son partenaire  l’OMS se
sont donnés pour mission d’aider les communautés à devenir plus résilientes vis-à-vis des
épidémies pour qu’elles ne les déciment pas  ou n’aggravent pas leur situation. 
ATOP/BBG/BV/TD

------------------ 

LACS/FIN DU PROJET ENSEMBLE 2 : 
DES RESULTATS JUGES SATISFAISANTS

Aného, 20 déc. (ATOP) - Les résultats des activités de la mise en œuvre de la
deuxième phase du projet «ENSEMBLE » ont été jugés satisfaisants dans la préfecture
des Lacs. C’est ce qui ressort de la réunion de capitalisation et de restitution du projet
tenue  le  mercredi  18  décembre  à  Aného  sur  l’initiative  de  l’ONG  Handicap
International/Humanité et Inclusion (HI).

            Remise de l'attestation de donation des tricycles                                                               Les tricycles

Prévu pour une durée de 14 mois (de novembre 2023 à décembre 2024), le projet
«ENSEMBLE 2», a pour objectif d’améliorer la jouissance plus équitable de la santé et
droits  sexuels  et  reproductifs  (SDSR)  en  mettant  l’accent  sur  les  filles  et  femmes
vulnérables et  handicapées dans la  préfecture des Lacs.  Il  a  permis  de  renforcer  les
acquis de la première phase du projet auprès des bénéficiaires et partenaires locaux et de
consolider certaines activités  à haut  impact et  le  transfert  de la  gestion du projet  aux
partenaires locaux.

Il ressort des présentations que les activités ont été réalisées à 82% pour 15.379
bénéficiaires directs et 24.336 bénéficiaires indirects avec un taux d’indicateur de 68%. Un
fort  engagement  des autorités  administratives  et  facilitations  des activités/programmes
visant à améliorer l’accès aux services de Santé, droits sexuels et reproductifs (SDSR)
pour les femmes et filles y compris celles en situation de handicap ainsi que l’amélioration
de  la  fréquentation  des  espaces  adolescents  et  jeunes  ont  été  enregistrés.  On  note
également une franche collaboration et implication de l’équipe cadre du district  et  des
centres  de  santé,  l’engagement  des  gardiens  de  la  tradition  et  des  leaders
communautaires  en  faveur  des  normes  socio-culturelles  préjudiciables  à  l’accès  aux
femmes et filles aux services de santé sexuelle et reproductive. 

Les échanges ont porté aussi sur les rôles et responsabilité de chaque acteur et
partie prenante pour la poursuite des activités en vue de la pérennisation du projet.

Le  secrétaire  général  de  la  préfecture  des  Lacs,  Lawson  Latévi  Agbo  et  la
représentante de Handicap International, Mme Motchon Adjowa Akofa se sont réjouis des
résultats obtenus. Ils ont témoigné leur reconnaissance aux acteurs pour le travail abattu
et les a exhortés à œuvrer davantage pour pérenniser ces acquis pour le bien-être de la
population.
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 La réunion a mobilisé des chefs de service, des représentants des organisations de
la société civile, ONG et Association et autres personnalités. Elle a pris fin par la remise
de 9 tricycles aux personnes en situation de handicap moteur par HI.

Le projet «ENSEMBLE» est financé par  ̏ For a Just Society  Fundation international  ̏
et mis en œuvre par HI et son partenaire, l’Association pour la promotion de l’éducation de
base (APEB).  ATOP/DK/BV 

----------------    ---------------- 

CULTURE ET ART : 
DES FRESQUES MURALES VLISCO INAUGUREES A ANEHO

Aného, 20 déc. (ATOP) - Huit fresques murales Vlisco, érigées en honneur des
Nana Benz, ont été inaugurées le mercredi 18 décembre à Aného. 

                   Dévoilement des fresques                                                              Vue partielle des fresques

Ces chefs d’œuvre ont été réalisés par Kossi Reinold Paass et Goutsop Léopold de
l’atelier Tessel. Ils retracent des activités de tous les jours et racontent comment le pagne
est utilisé dans les différents événements quotidiens notamment l’amour, les moments de
rencontre, de réjouissance, la famine et la société. 

Ce projet artistique et culturel placé sous le thème « tisser la toile de vie », est porté
par la mairie des Lacs 1. Il a bénéficié du soutien technique et financier de Vlisco African
Company-Togo.

L’objectif  est  de célébrer  le riche patrimoine togolais  en mettant  en lumière les
héritages des Nana Benz, leur histoire à travers la marque Vlisco et en valorisant le rôle
crucial des femmes togolaises notamment les Nana Benz dans le commerce du textile
depuis 1846. Il s'agit aussi de témoigner l’engagement de Vlisco et de la commune Lacs 1
à préserver et à promouvoir le patrimoine culturel togolais. Ce projet vise également à
promouvoir les talents artistiques africains en leur offrant une plateforme pour exprimer
leur esprit de créativité et partager leur récit. Il ambitionne aussi renforcer les liens entre
les communautés locales, en sensibilisant les habitants sur l’importance de préserver et
de transmettre cet héritage exceptionnel. 

Le  président  général  de  Vlisco  African Company-Togo,  Barnet  Louis  Philippe a
retracé l’histoire des Nana Benz et de la maison Vlisco qui datait depuis 1846, environ
plus de 175 ans. « Cette relation a permis non seulement de faire émerger une classe des
femmes d’affaires qui ont connu une distinction exceptionnelle mais aussi à la maison
Vlisco  de  se  développer  en  Afrique  de  l’Ouest  et  Centrale.  C’est  avec  un  esprit  de
détermination et de résilience que les Nana Benz de la première génération ont montré la
voie  de  l’entreprenariat  féminin  dans  des  conditions  de  marché  et  au  demeurant
exceptionnel », a-t-il indiqué. 

La présidente de l’Association professionnelle des revendeuses de tissus (APRT),
Edwige Santanna Atayi a souligné que ces fresques ont leur sens et resteront éternel et

   35, Rue des Médias –  2327  – Tél. (+228) 22-21-25-07/22-21-43-39/ 90-15-36-32 
   E-mail: contact@atop.tg// Facebook/Twitter: @atopTG // Site web: www.atop.tg



17

feront rayonner l’histoire des Nana Benz. Elle a remercié le gouvernement et le chef de
l’Etat qui ne ménagent aucun effort pour la promotion du label des Nana Benz, symbole
des pionniers du commerce au Togo et dans la sous-région. « Par leur ardeur au travail et
l’amour du travail bien fait, leur vision de la femme épanouie qui doit se prendre en charge
à travers  les  activités  génératrices  de revenu,  les  Nana Benz ont  donné à  la  femme
togolaise la réputation de femmes de qualité, entreprenante et courageuse », a-t-elle dit.

Le maire de la commune Lacs 1, Me Acquéréburu Coffi Alexis a relevé l’importance
des Nana Benz dans l’histoire du Togo en termes de commerce de pagne. Il a remercié la
maison Vlisco pour son accompagnement dans ce projet. 
ATOP/DK/BA 

---------------------- 

LE PLAN DE DEVELOPPEMENT COMMUNAL DE LA MUNICIPALITE DE YOTO 1
VALIDE

Tabligbo,  20  déc.  (ATOP)  -  Le
document final du Plan de développement
communal (PDC) de la municipalité de Yoto
1  a  été  validé  le  jeudi  19  décembre  à
Tabligbo au cours d’un atelier.
 Ce document de 151 pages est  un
outil de planification qui oriente les actions
prioritaires  à  mettre  en  œuvre  dans  la
commune sur les cinq prochaines années. Il
retrace  le  diagnostic  sur  les  questions  de
développement  de   la  commune, l’analyse

                         Les participants après la validation                          des     forces,     faiblesses,     menaces    et
opportunités de la commune. Le PDC tient compte des secteurs relatifs à l’économie, au
social, à l’environnement et la gouvernance locale. Il repose sur quatre axes stratégiques
à savoir, l’amélioration de la gouvernance, la valorisation des potentialités économiques et
des capacités entrepreneuriales de la  jeunesse,  l’amélioration de l’accès aux services
sociaux de base et  le  renforcement de la résilience territoriale  face aux changements
climatique. 

Le PDC de Yoto1 comporte 16 projets déclinés en huit programmes budgétisés
dont  la valeur  globale est  estimée à 1.965.000.000 FCFA. La mise en œuvre  de ces
actions permettra de réduire la pauvreté au niveau de la commune. La particularité est que
ce document tient compte du niveau de mise en œuvre des Objectifs de développement
durable (ODD) et de toutes les dimensions de développement durable. Durant l’atelier les
participants ont fait des apports constructifs qui ont permis de parfaire le document avant
de le valider.

L’élaboration de ce document débuté en décembre 2023 sur  financement de la
commune Yoto 1 est confié à l’association Pionniers en action pour le développement
intégré à l’environnement (PADIE).

La  représentante  du  ministre  de  l’Aménagement  et  du  Développement  des
territoires, Mme Danielle Dabla a indiqué que la planification du développement est une
composante essentielle de la stratégie nationale pour l’aménagement et le développement
des territoires. Elle a salué l’engagement de l’ensemble des acteurs de la vie communale
qui ont contribué activement à l’élaboration de ce document stratégique. Mme Dabla les a
exhortés à s’engager afin de parvenir à transformer les ambitions de ce plan en une réalité
tangible et durable. 
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Le maire de la commune Yoto 1, Amégnonan Kossi a souligné l’importance du PDC
pour une commune et exprimé sa reconnaissance à tous ceux qui ont contribué pour le
bon déroulement de tout le processus.

                     Les participants au cours des travaux                                                             La table d'honneur

Pour le directeur exécutif de l’association PADIE, Atigakou Emile Afélété ce PDC
contribuera à la mobilisation des ressources extérieures et à la transformation de vie des
populations de la commune.

L’atelier a réuni des autorités locales dont le secrétaire général de la préfecture de
Yoto, Akayi Guédzé Koffi Sélom, des représentants du ministère de l’Aménagement et du
Développement  des  Territoires,  de  la  commune  Yoto  1,  des  partenaires  et  d’autres
acteurs de la vie communale. 
ATOP/SAK/BV

----------------------  

UNE MISSION MEDICALE CHINOISE DU CHR TOMDE CONSULTE LE PERSONNEL
DE LA MAIRIE KOZAH 1

Kara,  20  déc.  (ATOP) -  Une
opération  de  consultations  médicales
bénévoles,  conduite  par  l’équipe  médicale
chinoise  en  mission  au  Centre  hospitalier
régional  (CHR)  de  Kara-Tomdè,  s’est
déroulée le jeudi 19 décembre à la mairie
de Kozah 1. 

Ces  consultations  au  profit  du
personnel de la mairie entre dans le cadre
des festivités  de  Noël  et  du  renforcement
des relations de coopération entre la Chine
et le Togo.                                                                     Le maire Pidabi avec l'équipe médicale 

L’objectif  visé est de permettre au personnel et agents travaillant à la mairie de
Kozah 1, et de ses environs de passer la fête de Noël en bonne santé. Il s’agit également
pour  les  promoteurs  d’amener  les  agents  fonctionnaires  de  la  mairie,  à  entamer  la
nouvelle  année,  en  bonne  santé  avec  plus  de  sérénité  et  de  tonus  pour  être  plus
productifs dans leurs prestations de service à la population.

Cinq services  médicaux ont  fait  objet  de consultations gratuites au cours de la
rencontre, notamment l’acupuncture, la médecine interne, la traumatologie, chirurgie, la
gynécologie et la chirurgie. L’équipe médicale a procédé par des examens physiques pour
diagnostiquer les différents cas de pathologies cachées, dont les cas compliqués ont été
référés au CHR Tomdè pour une prise en charge adéquate. Les agents souffrant des
maux de tête, du ventre, des menstruations anormales et des courbatures, entre autres,
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ont bénéficié de la prise en charge immédiate avec des produits pour le traitement à la
maison et ceux diagnostiqués des cas compliqués (hernie) ont reçu des fiches de rendez-
vous au CHR Tomdè pour des soins plus appropriés.

                      Une phase de consultation physique                         Le maire , les acteurs de la santé Kosazh et le chef de mission

Pour le chef de mission, Wu Ruitao, à travers cette opération, c’est pour renforcer
l’amitié entre les deux pays. « Le personnel de la mairie est composé des fonctionnaires
ordinaires qui travaillent pour le peuple de Kara. Si on améliore leurs conditions de santé,
ils vont mieux rendre service à la population, car leur santé est très importante dans la
production », a-t-il relevé. M. Wu a remercié le maire de Kozah et les responsables de la
santé Kara,  pour  leur  appui  et  facilitation de l’opération,  avant  de les rassurer  que la
mission médicale va étendre ses activités à d’autres départements de services et localités
de la région, comme Kabou où elle a déjà réalisé deux fois les consultations en faveur des
populations.

Le maire Pidabi Pawoubadi a salué l’initiative de la mission chinoise du CHR Kara,
qui a bien voulu sortir de son cadre habituel du travail pour venir sur le site de la mairie
afin de consulter l’ensemble du personnel. «C’est le Père Noël qui est là avec sa surprise
pour nous dire de bien nous soigner afin de bien entrer en bonne santé dans l’année
2025», a-t-il dit. « Je crois qu’on ne peut que remercier cette mission, pour ce travail de
terrain en allant plutôt vers le patient au lieu de rester toujours dans les locaux du service
du CHR. Nous sommes très heureux et nous rendons un hommage au chef de l’Etat qui
favorise et entretient cette relation entre la chine et le Togo et donne des orientations pour
que sur le terrain au niveau local, les populations puissent être soignées quel que soit leur
lieu d’habitation ». 

Ont assisté au démarrage des consultations, le maire Pidabi Pawoubadi avec à ses
côtés, les premiers responsables de la santé, dont Dr. Abdel Kadher, directeur préfectoral
du district sanitaire de la Kozah. ATOP/TAL/SG/SED

----------------------- 

PLANIFICATION URBAINE DES COMMUNES DU TOGO     : 
LES ETUDES D’ELABORATION DES OUTILS LANCEES A BLITTA

Blitta-gare, 20 déc. (ATOP) - Les études d’élaboration des outils de planification
urbaine pour treize communes ont été lancées officiellement lors d’un atelier le jeudi 19
décembre à Blitta-gare. Les travaux ont été couplés de la validation du guide d’élaboration
et d’implantation des documents d’urbanisme. 

Le document sera à la foi un outil  technique, pédagogique et de décision en ce
sens  qu’il  va  orienter  les  professions  libérales  du  foncier  dans  le  cas  des  projets
d’élaboration et d’implantation des différents outils d’urbanisme. Il va servir également de
source d’inspiration pour les enseignants des universités et grandes écoles tout en édifiant
les élus locaux dans la gouvernance foncière locale. 

   35, Rue des Médias –  2327  – Tél. (+228) 22-21-25-07/22-21-43-39/ 90-15-36-32 
   E-mail: contact@atop.tg// Facebook/Twitter: @atopTG // Site web: www.atop.tg



20

L’atelier est organisé par le ministère de l’Urbanisme, de l’Habitat et de la réforme
foncière, avec l’appui du Programme des nations unies pour le développement (PNUD)
dans le cadre du projet d’« Aménagement urbain et de sécurisation foncière ». Il a réuni
les maires, les architectes, les urbanistes et les ingénieurs des 13 communes bénéficiaires
du projet "P33" de la feuille de route gouvernementale. Ces communes sont Oti sud 1,
Dankpen 1, Haho 1, Vo 2, Blitta 1, Est-Mono 1, Amou 2, Tchaoudjo 2, Tchamba 1, Kozah
2, Mô 2, Zio 3, et Agou 1.

Au  cours  des  travaux,  les  cabinets
adjudicataires des projets d’élaboration des
documents  d’urbanisme  (plans  locaux
d’urbanisme  et  plans  d’aménagement  de
secteur) ont été présentés aux acteurs. Ces
derniers  ont  été  éclairés  sur  le  projet
d’aménagement  urbain  et  de  sécurisation
foncière. Ils ont aussi échangé sur le guide
d’élaboration  et  d’implantation  des
documents  d’urbanisme  qu’ils  ont  parfait
avant de le valider. 

                    Les acteurs à la rencontre

Le directeur de cabinet du ministère en charge de l’Urbanisme, Dr Komla Edoh a
relevé l’importance de ce document qui permettra aux autorités locales et aux acteurs
impliqués à la base de gérer rationnellement les terres de leur ressort territorial. 

Le  directeur  général  de  l’Urbanisme et  de  l’habitat,  Afo  Bidjo  a rappelé  que le
ministère a entrepris ce projet  ambitieux afin de doter les 117 communes du Togo de
Plans  locaux  d’urbanisme  (PLU).  Il  a  précisé  que  l’objectif  visé  est  de  rationnaliser
l’occupation des sols, de garantir une planification territoriale harmonieuse et de répondre
aux enjeux d’un développement durable.

Le  préfet  de  Blitta,  Batossa  Boukari  a  salué  les  autorités  pour  la  veille
gouvernementale et leur politique de développement inclusive et participative.  
ATOP/SF/MEK/BA

------------------------------- 
CINKASSE/ LUTTE CONTRE L’EXTREMISME VIOLENT     : 

LE PROJET D’APPUI A LA RESILIENCE DES JEUNES LANCE 

Cinkassé,  20  déc.  (ATOP) -
L’association  Action  pour  un
développement rural inclusif (ADRI-Togo) a
lancé, le jeudi 19 décembre à Cinkassé, le
projet  « Appui  à  la  résidence  des  jeunes
dans  la  lutte  contre  l’extrémisme  violent
dans la région des Savanes ».

Le  projet  s’inscrit  dans  le  cadre  du
programme  de  renforcement  de  la
prévention  de  l’extrémisme  violent,  la
cohésion   sociale   et   la    résidence    des

                              Des participants                                     populations  dans  la  région  des   savanes
(Savanes Tanalafie). Il est financé par l’Union Européenne et mis en œuvre par les ONG
3ASC et CDD en collaboration avec  plan international Togo. Il a pour vision de mobilier
les jeunes et renforcer leurs capacités pour promouvoir la paix, la cohésion sociale et le
développement durable dans les communes Cinkassé 1 et 2 pour une durée de 4 mois.
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Le lancement marque le début des activités consacrées à la sensibilisation des
parties prenantes et à la mobilisation communautaire autours des objectifs dudit projet. Il
s’est agi de présenter les grandes lignes du projet, ses activités, les résultats attendus, de
solliciter  l’engagement  des parties prenantes et  de sensibiliser  les participants sur  les
enjeux de la résidence des jeunes et la lutte contre l’extrémisme violent.

Le  directeur  exécutif  de  l’association  ADRI-Togo,  Kpeligue  Bomboma  Moïse  a
énuméré  les  activités  prévues  au  cours  du  projet  notamment  les  sensibilisations  sur
l’extrémisme violent, l’accompagnement de certaines coopératives par le renforcement de
capacités des membres. Il est également prévu  la formation à l’endroit des jeunes sur les
thématiques de lutte contre les désinformations et les violences basées sur le genre.

Le représentant du préfet de Cinkassé,  Laré Nuitié,  en ouvrant les travaux a loué
l’initiative de l’association ADRI-Togo qui s’inscrit dans la droite ligne du gouvernement
dans sa lutte contre le terrorisme et l’extrémisme violent dans notre pays. ATOP/BB/FD 

-----------     ----------- 

DES ELEVEURS FORMES SUR LES BONNES PRATIQUES D’ELEVAGE DE PETITS
RUMINANTS

Cinkassé, 20 déc. (ATOP) - Le cabinet Tchabder-Consult a formé, du 16 au 19
décembre à Cinkassé, 30 éleveurs de petits ruminants sur les bonnes pratiques d’élevage
de petits ruminants, l’organisation du secteur et la gestion de leurs activités.

Les participants avec leur attestations de participation en main          Le SG de la mairie remet l'attestation à une participante

La  rencontre  est  organisée  par  la  Chambre  régional  d’agriculture  avec  l’appui
financier  du  Fonds  national  d’apprentissage,  de  formation  et  de  perfectionnement
professionnel (FNAFPP). L’objectif est d’amener les éleveurs à améliorer et rentabiliser
leur production.

Les participants des huit cantons de la préfecture ont appris à identifier et décrire
les  bonnes  pratiques  d’élevage,  les  maladies  récurrentes,  leur  prévention  et  les
traitements appropriés.  Ils  ont  également  appris  à  maîtriser  la  bonne composition des
aliments pour chaque type de sujet et les notions de planification, d’organisation et de
gestion.

Le  directeur  du  cabinet  Tchabder-Consult,  Tchaloubo  Abouderman  a  situé  la
formation en deux phases à savoir : la phase d’animation qui vient de se terminer et la
phase de suivi qui va amener les formateurs à visiter les unités d’élevage pour apprécier
le travail des éleveurs après la formation.

Le secrétaire général de la mairie de Cinkassé 1, Aboudou Bouraima et le chef
d’antenne FNAFPP Kara, Lochina Moussa Mahamadou ont exprimé leur gratitude à la
Chambre régionale d’agriculture des Savanes pour l’initiative qui cadre avec la politique
nationale en matière du développement agricole.  Ils  ont  souligné que l’initiative vise à
améliorer  les  conditions  de vie  des populations  et  à  contribuer  au  développement  de
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l’économie du pays. Les intervenants ont invité les bénéficiaires à mettre en pratique les
connaissances acquises pour un élevage moderne et rentable.

Le  secrétaire  général  de  la  Chambre  régionale  d’agriculture  des  Savanes,
Bondjogou Yendoumban a assisté aux travaux. ATOP/BB/MG/KYA

-------------------------
KLOTO/FILIERES CAFE ET CACAO

LES CHEFS TRADITIONNELS DE LA ZONE DE PRODUCTION ENCOURAGES A
PERSEVERER DANS LE SYSTEME DE VEILLE DANS LEUR CANTON

Kpalimé,  20  déc.  (ATOP) -  Les
chefs traditionnels de la zone de production
de la filière café et cacao ont été appelés, le
jeudi 19 décembre à Kpalimé, à persévérer
dans le système de veille dans leur canton
en vue de l’amélioration de la production et
des  conditions  de  vie  des  producteurs.
C’était lors de la rencontre annuelle entre le
gouvernement  et  les  chefs  de  cantons,
éléments  mobilisateurs  et  fédérateurs  des
acteurs de la filière.

                        Les chefs traditionnels et les officiels

Cette rencontre est initiée par le ministère du Commerce, de l’Artisanat et de la
Consommation locale et  celui  de l’Agriculture et  du Développement rural,  à  travers  le
Comité  de  coordination  pour  les  filières  café  et  cacao  (CCFCC).  L’objectif  est  de
remobiliser les chefs traditionnels pour relever les grands défis de la filière et de faire le
point de leur implication dans l’organisation et la production de la filière café/cacao. Il s’agit
aussi  de définir  de nouvelles  orientations  en vue d’une production plus  dynamique et
bénéfique  aux  populations  de  la  zone  concernée,  de  réfléchir  sur  les  mécanismes
modernes à mettre en place afin de permettre à la zone d’être compétitif.

Les garants des us et coutumes attentifs ...                                                     ... à M. Hounaké (micro)

Le  ministre  délégué  auprès  du  ministre  du  Commerce,  de  l’Artisanat  et  de  la
Consommation locale, Prof. Hounaké Kossivi, a souligné que les devises que procurent
ces deux cultures à l’économie, contribuent à l’amélioration des revenus. Prof. Hounaké
précise  que  le  développement  de  ces  cultures  constitue  l’une  des  priorités  du
gouvernement. Il a estimé que grâce aux efforts conjugués des producteurs et ceux du
CCFCC et des techniciens de terrain, ces deux filières tiennent leur place dans l’économie
togolaise. Aussi a-t-il invité les producteurs à œuvrer pour le maintien de la qualité des
produits du Togo à l’international et à s’impliquer dans la lutte contre la contrebande pour
continuer  à  assainir  le  terrain  afin  que  les  efforts  conjugués  produisent  les  résultats
escomptés.
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Le président du conseil des chefs traditionnels de Kloto, Togbui Dzédo V, a exprimé
au  nom  de  ses  pairs,  leur  gratitude  au  chef  de  l’Etat,  Faure  Gnassingbé  pour  son
engagement dans la modernisation de la filière café/cacao. 

Le secrétaire général du CCFCC, Anselme Gouthon, le préfet de Kloto, Assan Koku
Bertin, le maire de Kloto 1, Winny Yawo Dogbatsè, les directeurs de cabinet des ministres
de la Communication, des médias et de la Culture, du Commerce, de l’Artisanat et de la
Consommation locale, des responsables du ministère de l’Agriculture, des acteurs de la
filière café et cacao ont pris part à ce rendez-vous annuel. ATOP/AYH/BA

----------------------- 

BASSAR/PROMOTION DE LA PAIX ET LA COHESION SOCIALE : 
DES JEUNES SE FAMILIARISENT AVEC LES CONCEPTS DE LEADERSHIP ET DE

DIALOGUE COMMUNAUTAIRE

Bassar, 20 déc. (ATOP) - Cinquante jeunes de la société civile, de l’administration
communale et déconcentrée de l’Etat, des comités locaux de développement (CVD, CDQ)
et de la chefferie coutumière de la commune de Bassar 1 se sont familiarisés avec les
concepts de leadership et le dialogue communautaire, la gestion des conflits la promotion
de la paix et de la cohésion sociale. C’est au cours lors d’un atelier de formation tenu les
19 et 20 décembre à Bassar. 

              Les participants attentifs aux...                                                               ... messages des officiels

La formation est organisée par la branche togolaise du Centre Afrika Obota (CAO)
avec l’appui technique et financier de l’Ambassade des Etats-Unis d’Amérique au Togo.
Elle  s’inscrit  dans  la  mise  en  œuvre  du  projet  «  Promotion  de  l’engagement
communautaire des jeunes pour l’état de droit au Togo » dénommé « Youth Rule ».

L’objectif  de  l’atelier  est  de  favoriser  le  dialogue et  la  compréhension entre  les
différents acteurs du milieu. Il veut amener les jeunes à cultiver l’esprit de civisme et de
citoyenneté active, en leur donnant les outils pour une participation et un engagement
communautaires responsables qui valorisent la paix et la cohésion sociale.

Les  participants  ont  été  édifiés  sur  les  notions  de  leadership  et  dialogue
communautaire, la gestion des conflits, la promotion de la paix et la cohésion sociale. Ils
ont appris à utiliser les plateformes de dialogue « quadrilogues » mis en place par le CAO
pour discuter, partager des perspectives et collaborer pour trouver des solutions locales
aux problèmes critiques affectant les jeunes tels que l’emploi, la bonne gouvernance et la
corruption.

Le CAO a mis en place ces plateformes en 2022 dans certaines communes du
Togo et qui se sont révélées être des espaces efficaces et authentiques pour les jeunes et
les autorités locales de divers horizons.

Le secrétaire général de la mairie de Bassar 1, Wadja Malate a félicité le CAO pour
cette initiative qui vient en appui aux efforts de la commune dans la formation des jeunes
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sur les concepts de civisme et de citoyenneté en vue d’un développement humain durable
de la cité. Il a rendu hommage à l’ambassade des USA au Togo grâce à qui la formation a
été possible.

Pour le consultant à la formation, Kalao Samba Longha, le dialogue communautaire
est  un  levier  puissant  pour  le  changement.  «  En  engageant  les  jeunes  dans  des
discussions  constructives  sur  les  problèmes qui  les  touchent,  nous  leur  donnons non
seulement  les  moyens  d’agir  mais  aussi  nous  les  formons  à  devenir  des  leaders
responsables, respectueux des valeurs démocratiques et de l’Etat de droit », a-t-il relevé.
ATOP/SKP/JK  

------------------------ 
TCHAMBA/TRANSFORMATION DU KARITE     :

LES SCOOPS « ALHAMDOU » ET « HESSEM-KOMPA » RENFORCENT LEURS
COMPETENCES EN GESTION 

 
Tchamba,  20  déc.  (ATOP) –  Les

membres  du  consortium  des  SCOOPS
« Alhamdou » et « Hessem-Kompa », dans
la commune Tchamba 2, ont renforcé, les
17  et  18  décembre  à  Souroutawi,  leurs
capacités  sur  les  outils  de  gestion
administrative,  financière  et  les  méthodes
de contractualisation.

La formation  s’inscrit  dans le  cadre
du  projet  « Appui  à  l’autonomisation  des
membres  du  consortium  des  SCOOPS
Alhamdou Hessem-Kompa (CSCS-AH) pour                Les officiels et membres des SCOOPS 

la valorisation des graines de karité comme alternative économique résiliente face aux
changements climatiques dans la commune Tchamba 2 ». Ce projet exécuté, avec l’appui
technique du Centre pyramide pour la paix et la gouvernance (C2PG) et est financé par le
Mécanisme forêts et paysans (FFF) du FAO.

L’objectif  de  la  formation  est  de  doter  les  membres  du  consortium  des  outils
nécessaires pour bien gérer leurs coopératives et planifier les activités. Elle a pour but
également de les instruire sur les méthodes de contractualisation des affaires. La finalité
est d’amener les bénéficiaires à mieux exercer  leurs activités pour en tirer  le meilleur
profit, et à être résilients face aux effets des changements climatiques.

Les  membres  du consortium ont  suivi  quatre  modules  à  savoir  « Les  outils  de
gestion  administrative »,  « Les  outils  de  gestion  financière »,  « Les  méthodes  de
contractualisation » et « La planification des activités ». Les travaux ont abouti à la fusion
des deux coopératives qui deviennent une SCOOPS avec Conseil d’administration (CA).
Elle est présidée par Mme Ekayélé Rahamatou.

Le projet a été lancé le premier jour de la formation par le représentant du maire de
la commune Tchamba 2, Rodolphe Agossou, en présence de la directrice du C2PG, Mme
Hodalo  Sassabi-Tchangaye,  et  du  Sous-lieutenant  des  Eaux  et  forêts,  Bignadi
Mewounani,  représentant  le  directeur  régional  de  l’Environnement  et  des  ressources
forestières. M. Agossou a invité les bénéficiaires à s’approprier le projet et à mettre en
valeur leurs activités tout en protégeant l’environnement.  Il  a exprimé sa gratitude aux
partenaires pour leurs appuis qui contribuent à l’amélioration des conditions de vie des
femmes de ces coopératives.

La  présidente  de  la  SCOOP-CA  « Alhamdou-Hessem-Kompa »  a  remercié  les
consœurs  pour  la  confiance  placée  en  elle.  Elle  a  promis  faire  de  son  mieux  pour

   35, Rue des Médias –  2327  – Tél. (+228) 22-21-25-07/22-21-43-39/ 90-15-36-32 
   E-mail: contact@atop.tg// Facebook/Twitter: @atopTG // Site web: www.atop.tg



25

l’aboutissement heureux du projet. Mme Rahamatou a dit un sincère merci au C2PG et au
FFF pour leur assistance. Selon elle, grâce à ce projet, les femmes de la localité vont enfin
« sortir la tête de l’eau ». ATOP/JK/MEK 

---------------------------
ZIO/FETES DE FIN D’ANNEE :

L’ASSOCIATION « ECLAT » APPORTE LA JOIE AUX ENFANTS DE LA
MATERNELLE DE L’EPP CENTRALE DE TSEVIE

Tsévié,  20 déc. (ATOP) – L’association « Enfants comme les autres au Togo »
(ECLAT) a célébré par anticipation, la fête de Noël avec les enfants du jardin d’enfants de
l’Ecole primaire publique (EPP) centrale de Tsévié, le jeudi 19 décembre.

                             Cérémonie de remise de don                                                Chorégraphie des enfants

Il  s’agit  pour l’association de donner  la joie  aux enfants de cette  maternelle en
créant une atmosphère de convivialité entre eux. Les tout petits de ce jardin, dans leurs
plus beaux habits, ont célébré dans la joie et l’allégresse, et sans différence, la naissance
de  Jésus,  sauveur  du  monde.  Tous  joyeux,  les  enfants  ont  déclamé des  poèmes  et
présenté  des  chorégraphies  qui  ont  émerveillé  l’assistance  composée  de  parents,
d’élèves, de responsables de l’éducation ainsi que des membres de l’association.

Le représentant de la directrice régionale de l’Education,  M. Agbo Jacob a félicité
les jardinières pour les efforts qu’elles fournissent, rappelant que l’encadrement des tout
petits nécessite de la patience, de l’amour et du courage. Il a invité les parents à porter
une attention particulière aux enfants pour leur épanouissement.

La présidente de « ECLAT », Mme Germaine Atamo a expliqué que le souci de
l’association  est  de  contribuer  à  l’épanouissement  des  enfants.  Pour  elle,  toute  la
philosophie de l’association repose sur l’amour et surtout sur l’amour des enfants. Elle a
adressé sa reconnaissance aux différents partenaires qui ont contribué au succès de cette
fête.

La manifestation a pris  fin  par  la  remise de sacs de riz,  de cartons de tomate
concentrée, de biscuits, de pâtes alimentaires, de chaises et d’eau minérale aux enfants
par le représentant des donateurs,  M. Agbanu Komi Moïse.ATOP/AKM/JK

---------------------------- 

Fêtes de fin d'année : 
50 veuves vulnérables de la commune Kpélé 1 bénéficient de kits alimentaires.

Adéta, 20 déc. (ATOP) - Le conseil municipal de la commune Kpélé 1 a offert des
kits alimentaires à 50 veuves vulnérables de la localité le vendredi 20 décembre à Adéta.

L’initiative  vise  à  accompagner  cette  couche  sociale  en  cette  période  de  fêtes
d’années afin qu’elle ne se sente pas délaissée. A travers ce geste, le conseil municipal
veut  permettre  à  ces  personnes  vulnérables  de  fêter  dans  de  meilleures  conditions,
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conformément  à  la  volonté  politique  du  président  de  la  République  de  « ne  laisser
personne de côté ». 

Le  maire  de  la  commune  Kpélé  1,
Apedoh Komla Batchey a déclaré que c'est
dans un esprit  de  solidarité  et  d'humanité
envers les mamans et sœurs qui ont perdu
leur  époux  et  se  retrouvent  dans  une
situation de précarité que cette activité a été
organisée.  « Ce  don  de  kits  alimentaires
aux veuves de notre commune est un geste
de  solidarité,  un  symbole  de  notre
engagement à  lutter  contre la  précarité  et
soutenir les plus  vulnérables   et   aussi   

                 Le maire Apedoh remettant un kit à une veuve          notre   volonté 
d'agir ensemble pour le bien être de notre communauté », a-t-il souligné. M. Batchey a
remercié les contribuables et opérateurs économiques qui ont contribué à la réalisation de
ce projet et les autres acteurs pour leur engagement et dévouement à l'amélioration des
conditions de vie de la population.

Le représentant du préfet de Kpélé, Tanta Dekpaahoma a salué l'engagement et la
détermination des responsables de la mairie pour la mobilisation des ressources afin de
répondre aux besoins des bénéficiaires de la commune. Il a souligné que ce geste est non
seulement un acte de solidarité mais aussi une reconnaissance de la force et du courage
des veuves qui malgré les défis, continuent de se battre pour le bien-être de leur famille. 

« Cette action de bienfaisance vient à point nommé renforcer la résilience de cette
couche  sociale  défavorisée  qui  n'est  que  le  prolongement  des  jalons  posés  par  le
ministère de l'Action sociale », a-t-il dit. Il a souhaité que cette initiative motive chacun à
multiplier  des gestes de générosité  et  de soutien pour  réaliser  le  précieux rêve d'une
société juste et équitable.ATOP/SKD/JK

NOUVELLES DE L’ETRANGER

FIN DU SECOND PROGRAMME DU CIPCC     : 
DES JOURNALISTES AFRICAINS APPELES A S'INTERESSER DAVANTAGE A LA

CHINE

Lomé, 20 déc. (ATOP) – Les journalistes africains en formation sur le programme
intitulé « les Etudes sur le développement de la Chine et l’échange médiatique 2024 » au
Centre international de presse et de communication de Chine (CIPCC), à l’issue de quatre
mois  d’intense  formation,  ont  bouclé  leur  séjour,  et  sont  retournés  dans  leurs  pays
respectifs. 

L’objectif de cette formation était de sensibiliser ces professionnels des médias sur
les réalités économiques, sociales et culturelles de la Chine, et surtout la dimension de la
coopération sino-africaine. 

A  la  clôture  de  la  formation,  le  directeur  du  CIPCC,  Yu  Lei  a  indiqué  que  ce
programme a permis aux journalistes de « ressentir complètement le charme et la vitalité
de la terre de Chine, de la ville animée à la belle campagne, des ruines antiques aux parcs
techno scientifiques, une Chine réelle est présentée de manière vivante ». Il a ajouté «
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qu’il y a encore beaucoup d'histoires à raconter, de vastes étendues à voir, une culture
brillante à explorer ». M. Yu a fait savoir que « l’enthousiasme et l’intérêt » des journalistes
africains pour la Chine, ne seront guère entamés avec la fin de ce programme. Il a dit qu’il
s’agira plutôt « d’une continuation ». 

Les activités ont été animées par une
pléiade d’experts, professeurs d’universités
de renommée internationale, entrecoupées
des  visites  guidées  et  immersions  en
provinces chinoises. Ce programme leur a
permis  de  participer  à  des  conférences
couvrant divers aspects du développement
de la Chine dans ses dimensions politiques,
économiques,  historiques,  culturelles  et
techniques.  Ils  aussi  pris  part  à  des
séminaires  d’échanges  sur  les  questions
médiatiques   et    des   visites    dans    des       Des participants Africains en fin de formation au CIPCC

institutions  et  provinces  clées  de  la  Chine  dont  Beijing,  Shanghai,  Ankang,  Jiangsu,
Zhejiang, Fujian, Xinjiang, Sichuan, Shaanxi et autres. Cette formation a permis aussi aux
journalistes de participer aux différents forums comme le Forum de Coopération Chine-
Afrique, des think-thanks, la CIIE de Shanghai, la conférence sur la Route de la Soie, le
forum mondial des médias et vidéos, entre autres. Ces journalistes repartent imbibés de la
culture et des réalités chinoises.

Ce séjour a été également un cadre pour eux de suivre des cours dispensés par
des  professeurs  des  universités  en  Mandarin  et  dans  d'autres  disciplines  pour  mieux
connaître  la  Chine à  travers  la  communication,  l’histoire,  et  la  cuisine.  Une formation
sanctionnée par des certificats d’accomplissement. 

La secrétaire de l’Université de communication de Chine (UCC), Mme Hou Jun a
exprimé  sa  gratitude  au  CIPCC pour  avoir  confié  à  son  institution  «  un  projet  aussi
significatif  ».  Elle  a  aussi  magnifié  la  dimension  de  la  coopération  sino-africaine  en
indiquant que « même les montagnes et les mers ne peuvent éloigner les personnes ayant
des aspirations communes. Les relations entre les pays résident dans l'affinité mutuelle
entre les peuples, et l'affinité mutuelle entre les peuples réside dans la compréhension
mutuelle des cœurs », a-t-dit. D’après elle, au cours de ces dernières années, l’UCC a
approfondi les échanges et la diffusion culturels entre la Chine et l'Afrique à travers des
activités  universitaires  et  des projets  de  coopération.  A son  avis,  elle  a  favorisé  «  la
connectivité et l’harmonie entre les peuples ». Elle a cité qu’en avril 2024, cette université
a été sélectionnée comme membre du « Plan de coopération des 100 écoles Chine-
Afrique ». Mme Hou a relevé que le « Salon mondial des journalistes », créé par son
université est devenu « un pôle d'innovation et d’échanges entre les journalistes chinois et
étrangers ».

Les journalistes africains ont rendu un vibrant hommage aux autorités chinoises qui
n’ont ménagé aucun effort « pour leur accueil chaleureux et leur soutien indéfectible ». Ils
ont  salué  l’engagement  de  la  Chine  à  promouvoir  le  partage  de  connaissances  et
d'expériences qui, selon eux, est un « un cadeau précieux renforçant les liens entre nos
pays et nos peuples ». « Grâce à votre généreuse initiative, nous avons eu l'opportunité
d'approfondir  nos  compétences  professionnelles  et  de  mieux  comprendre  la  culture,
l'histoire  et  les  grandes  œuvres  réalisées  par  la  Chine  »,  a  déclaré  un  journaliste
participant. Cette expérience enrichissante a aussi permis aux bénéficiaires de découvrir
un  pays  dynamique  et  en  pleine  croissance,  riche  de  ses  traditions  et  fort  de  ses
innovations. « Nous avons été inspirés par la résilience et la détermination du peuple
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chinois à bâtir un avenir meilleur » a souligné l’un des journalistes, tout en remerciant les
enseignants et encadreurs dont le dévouement, l’expertise et la passion ont contribué à la
réussite du programme. 
ATOP/KAT/KYA 

----------------------- 
MOZAMBIQUE :
L'UNICEF S'INQUIÈTE DU SORT DES ENFANTS FRAGILISÉS APRÈS LE PASSAGE

DU CYCLONE CHIDO

Paris (RFI) - Le gouvernement mozambicain a décrété deux jours de deuil national
pour les journées d'aujourd'hui et de demain, près d'une semaine après le passage du
cyclone  Chido.  Selon  un  bilan  provisoire,  73  personnes  ont  été  tuées  et  600  autres
blessés.  Tandis  que  les  recherches  continuent  et  que  la  réponse  s'organise,  l'Unicef
s'inquiète du sort réservé aux enfants.

Il  s'agit  d'un  «  niveau  de  dévastation  dramatique  »,  constate  Yannick  Brand,
représentant adjoint de l'Unicef au Mozambique. Plus de 35 000 habitations détruites, 330
000 personnes affectées et parmi elles,  90 000 enfants.  Un chiffre provisoire selon le
responsable onusien, qui  s'inquiète du lendemain. « On anticipe que ces chiffres vont
considérablement augmenter dans les jours à venir, au fur et à mesure que les zones
seront accessibles et que les évaluations pourront avoir lieu. »

Accès à l'eau potable prioritaire
La priorité pour l'heure : redonner aux enfants l'accès à l'eau potable, ainsi qu'aux

soins, afin d'éviter la propagation de maladies tels que le choléra, alors que la saison des
pluies ne fait que commencer.

Pour  répondre  aux  besoins  immédiats  des  jours  et  semaines  à  venir,  l'Unicef
estime que 10 millions de dollars sont nécessaires. Une somme qui  s'ajoute aux 51,3
millions de dollars demandés dans le plan de réponse humanitaire de l'année 2024, qui
n'avait été financé qu'à hauteur de 21% fin juin 2024.

Ce  pourquoi  les  agences  onusiennes  préparent  un  appel  à  la  mobilisation
financière, afin de venir en aide au Mozambique.  RFI 

-------------------------------- 
SOMALIE : 

LE NIVEAU DE COUVERTURE SANITAIRE INQUIÈTE

Africanews - Facilité l’accès aux services de santé à l’ensemble de sa population,
un défi pour la Somalie. L’Organisation Mondiale de la santé est formelle, le niveau de
couverture sanitaire dans ce pays de la corne de l’Afrique inquiète.

La question a été évoquée à Mogadiscio, la capitale somalienne, mercredi lors d’un
événement organisé à la faveur de la journée de la couverture sanitaire universelle.

'' En Somalie, le niveau de couverture est encore faible. Selon les estimations, il est
de 27 sur 100. C'est le plus bas au monde, il y a donc beaucoup de travail à faire.'', a
déclaré Marina Madeo,  conseillère en politique de santé,  Organisation mondiale de la
santé.

Des efforts nécessaires, notamment en matière de santé de la reproduction
« Le pays (la Somalie) occupe la première place mondiale en matière de mortalité

maternelle, avec 692 femmes sur 100 000 qui meurent pendant l'accouchement - c'est
une réalité douloureuse et tragique. Pour résoudre ces problèmes et combler les lacunes
en matière d'accès aux soins de santé, le monde s'oriente vers une couverture sanitaire
universelle. C'est pourquoi nous sommes ici aujourd'hui. Le ministère de la santé, avec le
soutien de l'OMS et de divers autres partenaires, déploie des efforts considérables pour
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améliorer le système de santé », explique ajib Isse Dirie, Recteur adjoint pour la recherche
et la consultance, Université SIMAD.

Le système de santé somalien est confronté à de nombreux défis, notamment les
conflits, le changement climatique et l'insuffisance des financements. Les communautés
vivant dans les régions reculées du pays sont les plus touchées et manquent souvent
d'informations sur les soins de santé. 
Africanews

------------------------------- 
APPLE ANNONCE AVOIR STOPPE SON APPROVISIONNEMENT EN MINERAIS 

3T AU RWANDA ET EN RDC

Paris, (RFI) - Après la série de plaintes déposées par la RDC à son encontre, le
lundi  16  décembre,  Apple  annonce  avoir  stoppé  l'approvisionnement  en  minerais  au
Rwanda et en RDC. Le géant de la tech est accusé par Kinshasa d'utiliser dans ses
produits des minerais « exploités illégalement ». Il s'agit des 3T, trois minerais tungstène,
étain et tantale exploités à l'est de la RDC et exportés via le Rwanda. 

À la suite de cette plainte déposée par la RDC lundi 16 décembre, Apple dit avoir
pris des dispositions, mais reste floue dans sa communication.

La firme américaine explique qu'elle a informé ses fournisseurs que leurs fonderies
et  raffineries  devaient  suspendre  l'approvisionnement  en  3T  au  Rwanda  et  en  RDC.
Quand Apple  a-t-elle  donné cette  instruction  ?  «  Plus  tôt  dans l'année »,  explique le
communiqué, « alors que le conflit dans la région s'intensifiait » – sans donner davantage
de détails, ni répondre à nos questions.
« Il faut rester extrêmement prudent »

Fin février, les rebelles du M23, soutenus par le Rwanda, entrent dans la ville de
Rubaya, à l'est de la RDC et prennent possession de la mine de coltan. Deux mois plus
tard, la RDC adressait des mises en demeure à Apple.  

William Bourdon, un des avocats de la RDC, exprime aujourd'hui satisfaction et
prudence. « C'est sans précédent qu'une entreprise aussi puissante qu'Apple s'oblige à
prendre  l'engagement  publiquement  de  "faire  le  ménage"  dans  les  conditions
d'approvisionnement en minerais. Maintenant, il faut rester extrêmement prudent, parfois
les entreprises prennent des engagements qui emballent tout le monde. C'est pour ça
qu'on en appelle à ce qu'Apple s'oblige à se conformer à tout un processus de vérification
et de transparence », précise-t-il.

Ces  plaintes  pourraient  être  la  première  salve  d'une  longue  série  visant  les
entreprises technologiques s'approvisionnant en minerais des conflits. 

Le département d'État américain avait exprimé début juillet « ses préoccupations
quant à l'exploitation illicite de certains minerais dans la région des Grands lacs ».  RFI

--------------------------- 
LES RIVAUX LIBYENS S'ACCORDENT AVEC L'ONU POUR METTRE FIN A

L'IMPASSE POLITIQUE 

Africanews - Les délégations du Haut Conseil d’État de Tripoli et de la Chambre
des  représentants  de  Benghazi,  les  deux  assemblées  rivales  libyennes,  se  sont
rencontrées à Bouznika, au Maroc, pour convenir d’une collaboration avec l’ONU en vue
d’organiser des élections libres et équitables.

L’objectif principal des discussions est de concevoir une feuille de route pour sortir
de la crise politique tout en garantissant un processus piloté par les Libyens eux-mêmes.

Stephanie Koury, représentante spéciale adjointe des Nations unies pour la Libye,
a souligné que le pays a le potentiel de devenir un modèle de stabilité et de prospérité
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dans  la  région.  Elle  a  insisté  sur  la  nécessité  d’une  volonté  politique  forte  et  d’un
engagement des acteurs libyens à éviter toute action unilatérale qui pourrait aggraver les
divisions.  Elle  a  également  appelé  les  partenaires  internationaux  à  coordonner  leurs
efforts pour soutenir ce processus.

Depuis sa division en 2014, la Libye reste embourbée dans des crises politiques,
aggravées par l’échec des élections de 2021. Cependant, les deux assemblées se sont
engagées à former un gouvernement d’unité nationale et à mettre en œuvre des réformes
institutionnelles, financières et sécuritaires pour rétablir la stabilité.   Africanews

-------------------------
LES ÉTATS-UNIS SE RAPPROCHENT DE LA PARALYSIE BUDGETAIRE APRES

L'ECHEC D'UN NOUVEAU TEXTE

Paris, (RFI) - La Chambre américaine des représentants a largement rejeté le jeudi
20décembre, un nouveau texte budgétaire des républicains visant à éviter une paralysie
de  l'État  fédéral,  un  échec  cinglant  qui  accroît  l'incertitude  avant  l'heure  fatidique  de
vendredi soir minuit. 

À Washington, dans les halls du Congrès, c’est une nouvelle fois le chaos et les
élus sont profondément divisés. Un sentiment de déjà-vu, décrit notre correspondante aux
États-Unis, Loubna Anaki.

Les élus républicains, pourtant majoritaires à la chambre basse, avaient soumis au
vote cette nouvelle proposition au lendemain du torpillage parDonald Trump et Elon Musk
d'un précédent accord négocié avec les démocrates qui aurait évité aux États-Unis un «
shutdown » juste avant Noël.

Le futur président américain avait pourtant apporté sa bénédiction au nouveau texte
des républicains, saluant « un très bon accord pour le peuple américain ». Avant le vote, le
chef  de  file  des  démocrates  à  la  Chambre  des  représentants,  Hakeem Jeffries,  avait
exprimé son opposition à cette proposition, « pas sérieuse » et « risible » selon lui. Et
alors que les deux tiers des voix étaient nécessaires à une adoption, le texte n'a même
pas atteint la majorité simple, avec 38 républicains se joignant au « non » des démocrates.

La marche à suivre est désormais incertaine pour le président républicain de la
Chambre  des  représentants,  Mike  Johnson,  pressé  d'un  côté  par  les  démocrates  de
revenir à l'accord négocié, et de l'autre par certains élus conservateurs qui refusent en
bloc  tout  texte  qui  ne  comprendrait  pas  de  coupe  budgétaire  pour  compenser  les
nouvelles aides.

Des dernières négociations avant un « shutdown »
Après  l'annonce  qu'il  n'y  aurait  pas  d'autre  vote  dans  la  soirée  de  jeudi,  Mike

Johnson a promis que les élus allaient « se rassembler et trouver une autre solution ». Le
temps presse avant l'heure fatidique de minuit vendredi soir. Une paralysie des services
publics fédéraux entraînerait  notamment le chômage technique pour des centaines de
milliers de fonctionnaires, le gel de plusieurs aides sociales ou encore la fermeture de
certaines crèches. Une situation extrêmement impopulaire, d'autant plus à l'approche de
Noël.

La probabilité d'un « shutdown » a été grandement accrue lorsque Donald Trump a
exprimé sa désapprobation mercredi face à un projet de loi négocié par les républicains au
Congrès  avec  les  démocrates,  jugé  «  ridicule  et  extraordinairement  onéreux »  par  le
président élu.

Le rebondissement avait pris de court les élus et donné un aperçu d'une présidence
Trump 2.0 avant même la prise de fonctions du républicain le 20 janvier. Avec un style
similaire  à  son  premier  mandat,  ne  s'embarrassant  pas  des  conventions,  quitte  à
provoquer  un  certain  chaos.  Le  futur  président  n'avait  pas  été  le  seul  à  dynamiter  le
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premier accord. « Tuez le texte ! », avait lancé son allié Elon Musk sur son réseau social X
dans une longue série de posts, où il dénonçait des dépenses superflues selon lui. Le
patron de Tesla et SpaceX avait en revanche affirmé soutenir la nouvelle proposition des
républicains.

Côté démocrates, on accuse Donald Trump et Elon Musk d’avoir fait échouer un
budget de compromis négocié de haute lutte, alors qu’ils ne sont même pas encore au
pouvoir. « S’il y a un shutdown, ce sera entièrement la faute d’Elon Musk et de Donald
Trump » a affirmé Hakeem Jeffries, le chef de la minorité démocrate à la Chambre.  RFI

SPORTS

D1 LONATO     :   
ANALYSE ET DÉCRYPTAGE DE LA DEUXIÈME JOURNÉE

Lomé  (FTF)-La  D1  LONATO  a  animé  sa  deuxième  journée  le  mercredi  18
décembre. À l’exception des matchs ASKO vs DOUMBE et  ASCK vs CDF HAKNOUR,
reportés sine die en raison de la forte présence des joueurs de l’ASKO et de l’ASCK dans
l’équipe  nationale  locale  actuellement  en  regroupement,  les  cinq  rencontres  au
programme ont été âprement disputées. L’AS Binah, Unisport et Entente II poussent dans
la  dynamique  victorieuse,  tout  le  contraire  pour  Gomido,  As  OTR,  AS  Tambo  et  AC
Barracuda qui  enchaînent  une deuxième défaite  consécutive.  Décryptage complet  des
rencontres.

AS BINAH Vs AS OTR
Quelques jours  après une véritable  débauche d’énergie qui  n’a  pu dompter  les

chauffeurs de Kara, les collecteurs d’impôts (AS OTR) s’effondrent devant la puissance
offensive des Cornes de la Binah au Stade Municipal de Lomé. Bassitou Madougou plante
la  première  banderille  à  la  48e  minute.  L’AS  OTR  remet  les  pendules  à  l’heure  par
l’entremise de Kokou Mathieu  Dotse  (61′)  et  croyait  avoir  fait  le  plus  dur.  C’est  sans
compter sur la motivation et la détermination des poulains du technicien Bonfoh Arimiyaou
: Bassitou Madougou signe son doublé de la soirée à la 85ème minute, après le break de
Diaoulehaki Ibrahim  à la 77ème. 3-1 au marquoir à la fin du temps réglementaire.

UNISPORT Vs AS  TAMBO
Après avoir mordu la poussière lors de la première journée devant l’Etoile Filante

(1-2), l’AS Tambo de Datcha devait se donner une bouffée d’oxygène. Mission qui s’est
révélée impossible devant Unisport, auréolé de sa victoire sur Gomido à l’extérieur. Dans
leur antre, au Stade municipal de Sokodé, les académiciens ont enfoncé leur adversaire
du jour en lui assénant deux buts.

Kossigan Christian Salifou (63′) et Abdoul-Hakimou Alarou (70′) scellent le sort de
l’AS Tambo qui se réveille très tardivement avec la réduction du score à la 90ème minute,
œuvre de Abdou Fadel Amidou.

AS GBOHLOE-SU Vs AS BARRACUDA
Duel très engagé au stade municipal Chardey Anani d’Aného entre deux équipes à

la quête de la première victoire de la saison. A l’arrivée, ce sont les Requins mâles du
Littoral qui tirent leur épingle du jeu. Kpodzro Florent met sur orbite les locaux à la 24ème
minute. Malik Tchedre égalise à la 68ème, mais dix minutes plus tard, Gbohloe-Su des
Lacs retrouve le chemin des filets grâce à Etchri  Efoe, suffisant pour engranger les 3
premiers points.

   35, Rue des Médias –  2327  – Tél. (+228) 22-21-25-07/22-21-43-39/ 90-15-36-32 
   E-mail: contact@atop.tg// Facebook/Twitter: @atopTG // Site web: www.atop.tg



32

ETOILE FILANTE Vs ESPOIR FC
L’Etoile filante, dans une forme éblouissante après sa victoire lors de la précédente

journée, a foulé le terrain de Gbossime avec la conviction de flanquer à Espoir FC sa
première défaite. C’est plutôt les vert et blanc de Tsévié qui jettent le froid dans le camp
des Show boys de la capitale, avec un but matinal de Abel Ovotu à la 8ème minute. Mais
dans les dernières secondes avant la mi-temps, Djamiou Famah égalise (1-1). Malgré la
pluie  d’occasions  de  part  et  d’autre,  le  marquoir  restera  inchangé  à  la  fin  du  temps
réglementaire.

ENTENTE 2 Vs GOMIDO
Le terrain de la JCA réussit bien en ce début de saison à l’Entente 2 de Lomé. Les

poulains du technicien Sedjro Koffi s’offrent une deuxième victoire d’affilée sur les mêmes
installations.  Gomido,  dans une mauvaise  passe après  sa défaite  lors de la  première
journée, est la nouvelle proie dans l’escarcelle des jaune et bleu qui signent une victoire
sans encombre. Junior Akakpo et Tchedjiko César Sohoume ont scellé le sort des Show
boys de Gomido, visiblement impuissants. FTF

----------------------- 
VALENCE : 

LA MORT LENTE D'UN GEANT

Madrid  (Maxfoot)-Lanterne  rouge de  Liga,  le  Valence  FC n'est  pas certain  de
sauver  sa place dans l'élite  du football  espagnol.  Une possible  descente qui  viendrait
sanctionner une décennie de mauvais choix. 

Avant l'Atletico Madrid et le Séville FC, la troisième équipe espagnole à jouer des
coudes avec le  Real  Madrid et  le FC Barcelone sur  le début  du 21e siècle,  c'était  le
Valence FC. Double finaliste malheureux de la Ligue des Champions en 2000 et 2001,
vainqueur du doublé Liga-Coupe de l'UEFA en 2004, le club ché a fait parti des meilleurs
en Europe il y a 20 ans. Une époque qui semble si lointaine. 

Bon dernier de Liga

Aujourd'hui, le pensionnaire de Mestalla joue le maintien. Après 16 matchs joués en
2024-2025, Valence occupe la place de lanterne rouge même s'il reste un match en retard
à jouer contre le Real Madrid. A deux rencontres de la mi-saison, les Murciélagos n'ont
pris que 11 petits points et se retrouvent à 5 unités d'Alavés, 17e et premier non-relégable.
Une situation assez catastrophique pour une équipe qui n'est pas censée participer à cette
bataille.  Ces  dernières  saisons,  Valence  a  souvent  alterné  le  chaud  et  le  froid.  Les
Naranjas ont terminé à trois reprises au-delà de la 11e place sur la dernière décennie, ce
qui ne leur était jamais arrivé depuis leur retour en Liga en 1987. S'ils ont connu une
parenthèse enchantée sous les ordres de Marcelino avec deux TOP 4 entre 2017 et 2019,
ils ont échappé de peu à la relégation en 2022-2023 en finissant à une piètre 16e position.
Un signal qui ne semble pas avoir été reçu. 

Une gestion catastrophique
Comment analyser une telle déliquescence ? Le volet sportif s'explique en grande

partie  par  la  gouvernance  catastrophique  depuis  l'arrivée  de  Peter  Lim  en  2014.
Financièrement, le club est au fond du trou. Il a bouclé la dernière campagne avec une
perte de 31 millions d'euros. Avec un patrimoine net tombé en dessous de son capitale
social, l'écurie de l'est espagnol pourrait légalement être menacé de dissolution si rien ne
change. L'homme d'affaires singapourien n'est d'ailleurs pas du genre à investir. En une
décennie, le dernier du championnat espagnol a payé environ 525 millions d'euros en
indemnité de transferts avec un pic à 143,9 millions d'euros en 2015-2016. Sur les cinq
derniers  exercices,  les  achats  cumulés  grimpent  à...  42  millions  d'euros.  Le  prix  d'un
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joueur  confirmé  pour  une  formation  européenne.  Dans  ces  conditions,  difficile  de
renouveler un effectif devenu trop moyen. 

Un groupe qui n'est pas prêt pour ce combat

La suite peut-elle être heureuse ? Difficile de l'imaginer. Le joueur le plus bankable
sur le marché des transferts, Giorgi Mamardashvili, est déjà assuré de partir puisque le
gardien géorgien a signé pour 35 millions d'euros en faveur de Liverpool. Son avenir à lui,
loin des galères de Valence, ne pourra être que plus radieux. Rare satisfaction de ces
derniers mois, Enzo Barrenechea pourrait lui être rappelé de son prêt par Aston Villa dès
le mois de janvier. En dehors d'un supplément d'âme qui pourrait venir des plus jeunes,
qui n'ont même pas de leaders sur qui compter – seuls 4 joueurs, dont deux gardiens
remplaçants,  ont  dépassé  la  trentaine  sur  les  33  joueurs  qui  figurent  dans le  groupe
professionnel – l'avenir à court terme apparaît bien sombre. Un énorme gâchis pour un
club qui a tant donné à l'Espagne avec des générations dorées et qui n'a connu qu'une
seule relégation dans son histoire. 
Maxifoot
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